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Maksym Ryabukha
«La nueva ley no busca 
prohibir a la Iglesia 
ortodoxa ucraniana 
sino defenderla de la 
polarización que 
viene de fuera»
Pág. 25

Una Semana de la Palabra en la 
archidiócesis de Madrid para 
arrancar el curso desde la escucha

MADRID  El cardenal José 
Cobo, arzobispo de Madrid, 
propone «tres claves nu-
cleares» en una carta para 
afrontar la vuelta a las tareas 
pastorales. La primera, el 
Sínodo sobre la Sinodalidad, 
que requiere «la oración de 
todos». La segunda, el Jubileo 
que arrancará en diciembre, 

y la tercera, la profundización 
en «la experiencia y el sentido 
del laicado como vocación en 
la Iglesia de forma específica». 
Para todo ello, nada mejor que 
comenzar «poniéndonos a la 
escucha del Señor» de forma 
comunitaria a través de su Pa-
labra. La diócesis ofrece algu-
nas propuestas.  Págs. 6-7

Del 22 al 28 
de septiembre 

la capital se 
centrará en 
la atención 

comunitaria a la 
Escritura

Doce días en Asia y Oceanía
El Papa recorrerá 32.000 kilómetros en avión 

para visitar Indonesia, Papúa Nueva Guinea, Timor 
Oriental y Singapur. Su primera parada es en 

Yakarta, de mayoría musulmana. Págs. 18-19

ESPAÑA  El entrenador 
aboga por quitar la eti-
queta de extraordinarias 
a las creencias. «Para mí 
es algo ordinario creer 
en Dios», afirma. Pág. 14

Luis de 
la Fuente 
«La fe 
representa 
un aspecto 
importante 
en mi vida»

REUTERS / VATICAN MEDIA

AFP / ODD ANDERSEN

0 Francisco con un grupo de niños huérfanos y las dominicas que los cuidan durante un encuentro en la Nunciatura Apostólica en Yakarta.
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LA FOTO La 
indiferencia  
que mataEVA

FERNÁNDEZ
@evaenlaradio

Ellos, sin pretenderlo, 
se han convertido en 
enemigos de quienes no 
permitimos que desbaraten 
nuestra civilización 
exquisita. A una barca 
inestable uno no se sube 
por gusto. Ser inmigrante 
no es una aventura sino una 
desgracia

EL ANÁLISIS La preocupación por la inmigración es cada vez ma-
yor y no es para menos a la vista del ascenso expo-
nencial en los últimos 20 años. Lamentablemente, 
este tema se ha convertido —lo vemos en España y en 
nuestros vecinos europeos o en la precampaña nor-
teamericana— en el campo de batalla de las agendas 
políticas, porque electoralmente es rentable. Depen-
diendo de dónde se coloque el foco del debate, ya sea 
en la seguridad, en la economía o en la mano de obra, 

empatizamos con unas u otras políticas más severas 
o más buenistas. Pero resulta absurdo querer solu-
cionar un problema de dimensión global con reglas 
estrictamente locales, de la misma manera que las 
declaraciones de los políticos en un sentido o en otro 
no son las que, respectivamente, motivan el efecto lla-
mada o desincentivan la migración. Los movimientos 
migratorios tienen unas causas que están muy por en-
cima de lo que pueda decir un gobierno o la oposición. 

Inmigración
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ENFOQUESmigrantes es nuestra indiferencia y 
esa actitud de descartar». 

En el centro de la imagen, una asis-
tente sanitaria lleva en brazos a una 
pequeña recién rescatada, abrigadí-
sima, en medio del implacable sol de 
verano. Posiblemente su madre se lo 
enfundó como escudo protector ante 
un viaje en mar que en esta ocasión 
terminó bien, al menos para su hija. 
Los rostros de las demás personas 
aparecen desdibujados, como zombis 
sin familia. Una tristeza pegajosa que 
algunos quisiéramos acunar, que al-
gunos otros quisieran esconder y que 
sigue siendo un símbolo del drama mi-
gratorio. Francisco nos ha enseñado a 
mirar a los migrantes a los ojos. Sabe 
que ahí también está la Iglesia que Dios 
le ha pedido cuidar. Ellos, sin preten-
derlo, se han convertido en enemigos 
de quienes no permitimos que desba-
raten nuestra civilización exquisita. 
A una barca inestable uno no se sube 
por gusto. Ser inmigrante no es una 
aventura sino una desgracia. Hemos 
pasado de la compasión a la indecencia 
cuando optamos por ignorarlos.

En esta materia el Papa se ha con-
vertido en un altavoz de conciencias. 
Durante esta audiencia general ve-
raniega, Francisco no solo señaló el 
mar como lugar de muerte. Se refirió 
también a los desiertos en los que se 
les abandonan para que nunca lleguen 
a Europa: «Hay quien opera sistemá-
ticamente y con todos los medios po-
sibles para rechazar a los migrantes». 
«Cuando se hace esto con consciencia 
y responsabilidad, es un pecado gra-
ve».No son palabras huecas o fáciles, 
porque el Pontífice es muy consciente 
de que la solución no es sencilla: «No 
es mediante leyes más restrictivas ni 
con la militarización de las fronteras, 
ni con las expulsiones como vamos 
a obtener este resultado. Lo obten-
dremos ampliando las vías de acceso 
seguras y regulares para los migran-
tes, facilitando el refugio para quien 
escapa de las guerras, las violencia, la 
persecución y las tragedias; lo obten-
dremos favoreciendo una gobernanza 
global de las migraciones fundada en 
la justicia, la fraternidad y la solidari-
dad. Y uniendo fuerzas para combatir 
la trata de seres humanos, para dete-
ner a los criminales traficantes, que 
sin piedad explotan la desgracia de los 
demás».

Ahora que las Canarias están des-
bordadas necesitamos como nunca un 
pacto nacional de migraciones, como 
acaba de pedir el cardenal Cobo, que 
nos ayude a afrontar el principal desa-
fío de este siglo. Lo peor sería utilizar 
a los inmigrantes para tirarse los tras-
tos a la cabeza. Ante esta crisis huma-
nitaria, optar por una pose electoralis-
ta no soluciona el problema, sino que 
genera más desconcierto. b

Durante el viaje de camino a Indonesia —el más largo de su pontificado—, el Papa 
firmó una camiseta de fútbol del pequeño Mateo, de 11 años, que fue apuñalado a 
finales de agosto mientras jugaba al fútbol con sus amigos en un polideportivo de Mo-
cejón, Toledo. Se la hizo llegar la corresponsal en Italia y el Vaticano de COPE y TRECE 
y colaboradora de Alfa y Omega Eva Fernández, quien también le entregó una carta de 
la familia. Tras escuchar la historia conmovido, Francisco pidió un rosario a uno de sus 
colaboradores y se lo entregó a la periodista para que se lo hiciera llegar a la familia. 

Tras 42 años como obispo de la dió-
cesis de Tianjin Melchor Shi Hong-
zhen ha sido finalmente reconocido 
por el Gobierno chino como obispo 
de la Iglesia católica. «Esta medida 
constituye un fruto positivo del diá-
logo instaurado a lo largo de los años 
entre la Santa Sede y el Gobierno 
chino», ha asegurado la Oficina de 
Prensa de la Santa Sede en una nota 
en la que también expresa su satis-
facción. El prelado, de casi 95 años, 
nació el 7 de octubre de 1929 y fue 
ordenado sacerdote el 4 de julio de 
1954. Fue designado como coadjutor 
de esta diócesis en 1982. En 2019, 
tras la muerte del obispo titular, Mel-
chor Shi Hongzhen pasó a suceder-
lo. El reconocimiento del Gobierno 
se celebró a finales de agosto en el 
transcurso de una ceremonia a la que 
acudió el arzobispo de Pekín, José Li 
Shan, y en la que Hongzhen afirmó 
que su voluntad es la de ser fiel a los 
mandamientos de Dios, difundir el 
Evangelio y respetar la ley china, así 
como promover la unidad del pueblo 
chino en armonía.

El hambre, la guerra, persecuciones religiosas … y, en defini-
tiva, la desesperación, es lo que lleva a salir y cruzar en una 
patera o a nado, si es necesario. 

La globalización no solo ha supuesto la liberalización y 
apertura de capitales y productos en todo el mundo, sino 
también de personas. Al igual que el comercio mundial 
se ha multiplicado en las últimas décadas, también se ha 
producido un geométrico crecimiento en la salida de mi-
llones de personas que huyen de la miseria y la penuria. 

Aunque la solución es compleja, la alternativa es clara: o 
se favorece que los países generen un comercio y una eco-
nomía que les permita subsistir sacando sus productos al 
mercado o, en caso contrario, son las propias gentes las que 
tienen que salir para sobrevivir. Por supuesto que deben 
adoptarse decisiones a nivel local, pero en la medida en 
que no se haga el esfuerzo de elevar el asunto a un debate 
supraestatal no se resolverá una cuestión que, a lo sumo, no 
hará más que trasladar el problema de una ruta a otra. b

El Papa firma la camiseta de Mateo, 
el niño asesinado en Mocejón

China reconoce a un obispo 
tras 42 años en el cargo

0 Francisco firma la camiseta de Mateo durante el viaje papal a Indonesia.

0 Melchor Shi ha recibido el 
reconocimiento oficial a los 94 años.

 EFE / EPA / GREGORIO BORGIA

AFP / ANTONIO SEMPERE

ANCYLOSTOMIASIS

No sé si te has parado a pensar que an-
damos ya demasiado sobrados de in-
diferencia. Quizás al detenerte en esta 
fotografía has pasado página pensan-
do que es una más de las que nos han 
acostumbrado los telediarios. Ese es el 
principal efecto de la indiferencia: en-
durece el corazón y elimina cualquier 
rastro de compasión. Por eso todavía 
martillean las palabras lapidarias con 
las que el Papa Francisco concluyó la 
última audiencia general del mes de 
agosto: «Lo que mata a las personas 

JESÚS AVEZUELA CÁRCEL
Director general  
de la Fundación Pablo VI
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Caritina Goyanes

@ecclesiacope
El momento que marcó la 
conversión de Caritina Go-
yanes: «Me cambió la vida». 
Pasó de tenerlo todo pero 
sentirse vacía a descubrir a 
Dios a través de los retiros de 
Emaús: «Una experiencia de 
amor absoluto».

Navidad el 1 de octubre

@antofaopina2022
El presidente Nicolás Madu-
ro ha adelantado la Navidad 
al 1 de octubre en Venezuela. 
¿Se puede estar más des-
equilibrado? Esto tiene otros 
fines.

Esclavitud infantil 

@SalesianosEs
Museo Misiones Salesianas, 
propuesta cultural tras el 
verano. La exposición Niños 
esclavos. La puerta de atrás 
es una de las muestras del 
Festival PhotoEspaña que 
no te puedes perder esta 
temporada.

No hay niños 

@RafelCarretero
Según un estudio del INE un 
75% de las mujeres querría 
tener hijos o tener más de los 
que tienen, pero no pueden 
debido a causas económicas 
y de conciliación. España 
está a la cola de la natalidad 
de Europa. 

EDITORIALES
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Ojalá nos quieran 
seguir acompañando

Como dice el tribunero de esta semana que 
arranca, el profesor Ricardo Piñero, hay 
que apartar las penas de volver a la bendita 
rutina y verlo como un tiempo de oportu-
nidad «para comenzar a hacer las cosas de 
otro modo o hacer algo distinto». En este 
semanario nos lo hemos tomado al pie de 
la letra y hemos empezado el curso con 
una propuesta que acercará a los lectores 
a cómo la fe actúa en la vida de personas 
concretas —y muchas veces desconocidas— 
que han hecho de sus vidas espejos de Dios 
en la tierra. Seguiremos trabajando en los 
grandes temas que preocupan a la Iglesia en 
España y en los que el Santo Padre marca 
como agenda para la Iglesia universal. Con-
tinuaremos recorriendo cada esquina del 
mundo donde haya alguien que sufre. Pero, 
asimismo, pondremos el foco en cuestio-
nes que afectan a la Iglesia local y al pueblo 
de Dios. Recorreremos las calles de la gran 
urbe para traer las historias de entrega que, 
en muchas ocasiones, viven escondidas tras 

los muros de congregaciones, comedores 
sociales, centros de pastoral y tantos otros 
lugares, y conoceremos de primera mano 
cómo las parroquias son realmente la casa 
de todos, hospitales de campaña, como pide 
reiteradamente Francisco. No nos olvida-
mos de algo fundamental para este semana-
rio, el pensamiento y la cultura. Hablaremos 
de música, cine, series, libros, teatro, ocio 
infantil y, a través de filósofos, teólogos o 
literatos, sentaremos las bases de la antro-
pología para aprender juntos a enfocar los 
acontecimientos, tanto personales como 
sociales, que nos toquen vivir.  

Ojalá nos quieran seguir acompañando en 
este periplo en el que, desde el rigor periodís-
tico y el amor a la Iglesia, llevamos recorrien-
do más de una veintena de años. Cada vez 
que uno de ustedes hace referencia a una 
emoción o un aprendizaje a través de nues-
tras páginas, el corazón se nos llena de emo-
ción por saber que esta vocación periodística 
cumple su objetivo. Gracias por seguir. b

Cada vez que un lector hace referencia a una emoción o aprendizaje 
a través de estas páginas, el corazón se nos llena de emoción

VISTO EN X

LO MÁS LEÍDO EN 

Repara mi Iglesia
Una semana del mes de agosto he participa-
do en un campo de trabajo organizado por 
un sacerdote de Madrid que lleva varios años 
restaurando con un equipo de voluntarios 
iglesias de España. En esta ocasión tocaba 
la parroquia de Chelva, un pueblo inespera-
do del interior de Valencia con retazos de las 
tres culturas y calles que nada tienen que en-
vidiar a las de las islas griegas o a la maravi-
llosa Chefchaouen marroquí. Quería trabajar 
con las manos, algo que me mantuviera con-
centrada en conseguir un objetivo concreto 
y tangible. Quería también responder a esa 
llamada que recibió san Francisco de Asís. 

Quería entrar a un templo y valorar realmen-
te lo que supuso construir esas columnas, 
esos retablos, hasta los rosetones de madera 
de una puerta. Quería valorar todavía más 
el ingente patrimonio olvidado que tenemos 
en España. Lo he conseguido. He aprendido a 
enyesar, a pintar una cupulita, a decapar pin-
tura. Me he mareado con el olor del disolven-
te, he tenido agujetas de subirme al andamio 
y he aprendido a estar más callada de lo que 
habría querido y a tapar grietas con masi-
lla. Pero, sobre todo, he visto cómo hay gente 
buena que entrega su tiempo vacacional a 
reparar la iglesia y la Iglesia. b

LA NOTA DE LA DIRECTORA Por Cristina Sánchez Aguilar

Los obispos indios protestan 
por la violación de una médico
Moumita Debnath fue violada y asesina-
da cuando descansaba en una sala tras 
su turno de 20 horas en un hospital de 
Calcuta. b
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S
olemos tener muy mar-
cados determinados mo-
mentos a lo largo del año 
que indican comienzos 
y decretan finales, como 
si pudiéramos elegir en 
qué momento la vida se 

para y en cuál se reanuda. Vivimos 
bajo la ilusión de dominarlo todo. Nos 
encanta señorear sobre los aconteci-
mientos, porque de ese modo nos pa-
rece que todo lo que sucede cae bajo 
nuestro control y esa sensación de 
seguridad nos encanta, nos hace sen-
tirnos muy poderosos. Pero no es así. 
Los que nos dedicamos a la educación 
vivimos en la fantasía de que todo 
comienza cuando arrancan nuestras 
clases, es decir, tras las vacaciones 
de verano, y eso de enero nos suena a 
un futuro lejano en el que, aunque se 
estrena calendario, en realidad, nada 
cambia sustancialmente. Cuando 
nuestras civilizaciones vivían pega-
das a la tierra, a los trabajos del cam-
po, a los ritmos de la naturaleza, todo 
el mundo tenía muy claro cuál era el 
tiempo de trabajo y cuál el del des-
canso, cuál el de la celebración y cuál 
el la acción de gracias, todo se confi-
guraba de acuerdo con lo que era 
necesario para poder tener una 
vida buena.

Ahora nos em-
peñamos en que 
todo pueda suce-
der en cualquier 
momento y hemos 
perdido de vista la 
necesidad de que 
no cualquier 

TRIBUNA que eso destruiría nuestra forma de 
estar en el mundo. El final del verano 
es vivido por algunas personas no 
como un tiempo propicio para arran-
car proyectos nuevos, sino como 
una especie de apocalipsis en el que 
la rutina amenaza con engullirnos. 
Hay quienes hasta experimentan 
una especie de angustia vital por el 
simple hecho de que han de regresar 
a sus vidas, como si lo que han estado 
haciendo durante días o semanas hu-
biera sido una experiencia extracor-
pórea que debiera prolongarse hasta 
el juicio final. Quizá uno pueda sen-
tirse de maravilla tumbado en una 
hamaca disfrutando de un mojito y le 
parezca que eso es el estadio evoluti-
vo final al que la humanidad tiende. 
Alguien podrá pensar que volver a su 
casa, a su trabajo, a sus amistades es 
una condena inmerecida, es un sufri-
miento insoportable… 

Sin embargo, dejar de hacer lo que 
nos gusta no tiene por qué signifi-
car comenzar a hacer lo que no nos 
gusta. Todo momento de cambio, en 
el fondo, es un momento de oportuni-
dad, es decir, un buen momento para 
comenzar a hacer las cosas de otro 
modo o hacer algo distinto, para em-
peñarnos en querer vivir mejor y ha-
cer más felices a quienes nos rodean. 

Lo que puede incomodar de 
volver a la rutina es que todo 
suceda como si fuéramos 
autómatas. Eso sí que sería 
una tragedia: no saber que 
cada día todo puede ser de 
otro modo, que cada ma-
ñana puede uno encontrar 
chispazos que den luces 
nuevas a lo de siempre. 
Uno de los síntomas de que 
nuestra vida no es vivida 
por nosotros mismos es el 
hecho de renunciar a tra-
tar con las cosas pequeñas 
de cada día como si fueran 
exactamente lo que son: algo 
único. Tras todo ese entra-
mado de asuntos conocidos, 
de tareas repetitivas, de 
lugares que son los de siem-
pre, de gente archiconocida, 
podemos aportar muchas 
cosas muy nuevas cada día: 
ganas, ánimo, fuerza, cari-
ño, respeto, alegría, genero-

sidad, paciencia, y 
hasta buen hu-
mor…

Quejarse es 
un deporte nacio-

nal especialmente 
para quienes viven 
lo suficientemente 

acomodados como 
para no estar preocu-

pados de las cosas im-
portantes, esas que si uno no 

tiene —familia, trabajo, amigos, 
vivienda…— hacen que el día a 

día sea indigno de un ser humano. 
Nuestra tendencia a la exageración es 
directamente proporcional a nuestro 
aburguesamiento. Cuanto más fáci-
les tenemos las cosas, más nos cuesta 
gestionar un mínimo de prudencia, 
esa virtud que nos hace ver que re-
gresar a lo de cada día es todo un pri-

vilegio del que solo disfrutan 
quienes creen. b

Bendita rutina…
RICARDO 
PIÑERO
Catedrático de 
Estética y Teoría 
de las Artes 
de la UNAV

ritmo de vida es un ritmo propio de 
seres humanos. Nuestras ansias de 
que todo deseo haya de ser saciado de 
manera inmediata nos ha hecho olvi-
dar que la espera, en realidad, no es 
la ausencia de algo ni una carencia, 
sino la riqueza de saber colocar cada 
cosa en su sitio y disfrutar de cada 
cosa a su tiempo. No podemos vivir 
ni fuera del espacio ni fuera del tiem-

po, pero ni uno ni otro son nuestros. 
Hay quien habla de su vida como si 
fuera un objeto, quizá porque piensa 
que le pertenece absolutamente, y no 
ha caído en la cuenta de que vivir no 
es un poseer, sino un hacer, un saber 
hacer que implica una apertura radi-
cal al mundo y a los seres que lo ha-
bitan. Ser protagonistas de nuestros 
propios días no nos hace propietarios 
de nada. Si nos quedamos al margen, 
las cosas suceden, pero quizá no del 
modo más adecuado, no del modo 
más favorable, no del modo más ape-
tecible.

Sin duda las vacaciones son algo 
adecuado, favorable y apetecible, 
pero no son un estado que pueda 
eternizarse, entre otras cosas, por-

Nuestras ansias de que todo deseo haya de ser 
saciado de manera inmediata nos ha hecho 
olvidar que la espera no es la ausencia de algo

S E P T I E M B R E

FREEPIK
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Begoña Aragoneses
Madrid

El curso pastoral arranca en Madrid con 
«tres claves nucleares» que el cardenal 
José Cobo, arzobispo de Madrid, esboza 
en una carta fechada el pasado lunes 2 de 
septiembre. La primera, el Sínodo sobre 
la Sinodalidad, cuya fase final se celebra-
rá en Roma en octubre y para el cual se 
requiere «la oración y el respaldo de to-
dos». La segunda clave, el Jubileo de 2025, 
que arrancará en diciembre. Y, por últi-
mo, la profundización en «la experiencia 
y el sentido del laicado como vocación en 
la Iglesia de forma específica». Por todo 
ello, «nada mejor que comenzar» ante 
la Palabra de Dios, poniéndose «a la es-
cucha del Señor Jesús» para que sea Él 
«quien nos haga coger juntos el impulso 
que nos anime y aliente para ponernos a 
caminar en clave de Iglesia peregrina». 
Insiste el arzobispo de Madrid en ese «to-
dos juntos», mencionando todas las co-
munidades, parroquias, asociaciones y 
realidades «que formamos la Iglesia de 
Madrid». 

Para ello, el cardenal ha convocado 
la Semana de la Palabra, una iniciativa 
pionera en la diócesis que se desarrollará 
del 22 al 28 de septiembre. La idea es que, 
durante esos días, todas las actividades 
«giren alrededor de la contemplación y 
la escucha comunitaria de la Palabra de 
Dios». No se trata de «hacer muchas co-
sas extraordinarias, sino que lo ya plani-
ficado para mayores, familias, jóvenes y 
niños tenga este contenido» vinculado 
a la Palabra en torno a los mismos días 
en toda la diócesis. Deja la puerta abier-
ta el cardenal a, «si se ve conveniente», 
programar alguna celebración especial 
o «algún ejercicio comunitario de lectio 
divina» en la parroquia o el arciprestaz-
go. «En definitiva —subraya— se trata de 
ir juntos a una, iluminados por la Palabra 
de Dios, para, desde el principio, enfocar 
el curso». 

Gabriel Benedicto, vicario de la Vica-
ría VI, coordina la comisión que se ha 
encargado de preparar la Semana de la 

La archidiócesis de Madrid organiza del 22 al 
28 de septiembre una semana centrada en la 
atención comunitaria a la Sagrada Escritura, 
«para actualizar aquello que es propio de un 
cristiano, que es escuchar»

La Semana de la Palabra: 
«Dios nos llama a salir 
de ideas preconcebidas» 

de Cristo, que en resumen es la Palabra, 
es importante «abrir el oído y escuchar a 
Aquel que nos habla» en la vida cotidia-
na. Porque Dios habla «en aquello bueno 
que nos pone delante»; en asuntos que 
«hace fecundos, que Él bendice e indica 
que sigamos trabajando por ahí»; en co-
sas que «no nos pide y no salen o no las 
bendice» y también en «gritos y necesida-

Algunas 
propuestas
El grupo coordinador de la iniciativa 
ha preparado unos materiales para 
orientar a las parroquias y a las comu-
nidades de la diócesis madrileña, por 
ejemplo una propuesta de celebración 
de la Palabra que incluye proclamación, 
meditación y contemplación según el 
esquema de la lectio divina y una adora-
ción eucarística. Para la lectio se pasará 
también un material orientativo, junto a 
una serie de sugerencias litúrgicas para 
cuidar de modo especial, en la Eucaris-
tía, la liturgia de la Palabra. Así, se 
sugiere llevar el Evangeliario en pro-
cesión de entrada y colocarlo encima 
del altar hasta el canto del Aleluya; uti-
lizar cirios o incienso durante la pro-
clamación del Evangelio, resaltando 
ritualmente que es el mismo Señor 
el que se hace presente en ese mo-
mento en medio de la comunidad, 
y cantar el saludo y la aclamación 
final. El objetivo es, según espe-
cifican los materiales, «poner de 
manifiesto que el cristiano no se acerca 
a la Sagrada Escritura buscando úni-
camente unos datos o conocimientos, 
sino queriendo escuchar la voz de Dios 
que aquí y ahora nos habla de un modo 
eficaz y concreto». También se invita a 
cuidar especialmente el rato de silencio 
tras cada lectura y al finalizar la homilía, 
permitiendo que la Palabra «sea acogi-
da interiormente por quien la escucha».

darse sumido en un programar cateque-
sis o bautizos, «y nos olvidamos de hacer 
de nuestro hacer una respuesta al querer 
de Dios». 

Así, la Semana de la Palabra «está en 
función de retomar después del verano 
la llamada de Dios a ponernos al servi-
cio del mundo y de los hombres, con un 
tono vocacional». Para reconocer la voz 
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Palabra, una iniciativa que —explica— 
«busca arrancar el curso no metidos en 
nuestras ideas, ánimos o desánimos, 
sino en ese querer de Aquel que nos vuel-
ve a llamar y nos envía, dando sentido a 
nuestro ser Iglesia», que no es otro que 
«hacer visible el amor de Dios en medio 
del mundo». Benedicto advierte de cómo 
a veces sucede que el día a día puede que-
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Queridos hermanos y her-
manas: «La Palabra de Dios 
es viva: no muere ni envejece, 
permanece para siempre», 
dijo el Papa Francisco durante 
la Misa de apertura del Sí-
nodo de los Obispos de 2015. 
Iniciamos un curso pastoral 
nuevo en el que ahora es-
tamos poniendo las bases 
y calentando motores. Nos 
abrimos a un año con nuevos 
retos y oportunidades que el 
Señor pone ante toda su Igle-
sia, y pide que respondamos 
juntos con alegría y creativi-
dad. El curso pastoral se inicia 
con tres claves nucleares que 
lo estructurarán. Primero, la 
asamblea del Sínodo sobre la 
Sinodalidad que tendrá lugar 
durante el mes de octubre, 
sus contenidos y su acción 
requieren de la oración y el 
respaldo de todos. Luego, 
en diciembre, comenzare-
mos a celebrar y profundizar 
eclesialmente en este nuevo 
año jubilar de toda la Iglesia 
católica. Al mismo tiempo, 
afrontaremos las pistas de 
este curso pastoral basadas 
en ahondar en la experiencia 
y sentido del laicado como la 
vocación en la Iglesia de for-
ma específica.

Será un reto, un regalo y, 
como en cualquier tiempo 
nuevo, todo dependerá de la 
fe que pongamos, de la espe-
ranza que lleguemos a com-
partir y del esfuerzo común 
para seguir construyendo en 
lo concreto esta Iglesia en la 
que el Señor nos ha llamado.

Para ello, creo que nada 
mejor para el comienzo será 
que todas las comunidades, 
parroquias, asociaciones y 
realidades que formamos la 
Iglesia en Madrid nos pon-
gamos juntos ante la Palabra 
de Dios. A su escucha y en su 
dinamismo.

Cristo es la Palabra de Dios, 
pero para conocerlo y seguir-
lo es necesario ponerse a la 
escucha de su Palabra. Decía 
san Jerónimo que conocer la 
Escrituras es conocer a Cris-
to, y así «ignorar las Escritu-
ras es ignorar a Cristo». Por 
eso, como comunidad dio-
cesana, queremos juntos dar 
pasos nuevos de conocimien-
to, escucha y contemplación 
activa de las Escrituras como 
camino certero para renovar 
nuestro discipulado de cara al 
nuevo curso pastoral.

Sabemos que «no basta 
leer las Escrituras, es necesa-
rio escuchar a Jesús que ha-
bla a través de ellas», ha dicho 
también el Papa. Por eso nos 

proponemos dar centralidad 
a la escucha de la Palabra de 
Dios no solo personalmente, 
sino de forma comunitaria, 
comprometida, orante y ce-
lebrativa, como movimiento 
conjunto y sincronizado dio-
cesanamente al principio del 
curso pastoral.

Por eso, con el deseo de 
hacer algo juntos al mismo 
tiempo, os propongo que la 
semana del domingo 22 al sá-
bado 28 de septiembre todas 
las actividades, las habituales 
o las extraordinarias, giren al-
rededor de la contemplación 
y la escucha comunitaria de la 
Palabra de Dios.

Se trata de dar durante 
esos días una centralidad 
especial a su escucha e incre-
mentar, si procede, la forma-
ción al respecto. Tener alguna 
celebración especial alrede-
dor de ella, lanzar y promover 
el ejercicio de la lectio divina... 
No consiste en hacer muchas 
cosas extraordinarias, sino 
que lo ya planificado para 
mayores, familias, jóvenes y 
niños tenga este contenido y 
coincida en los mismos días 
en toda la diócesis. Incluso si 
se ve conveniente se puede 
aunar esfuerzos y convocar, 
bien en la parroquia o el arci-
prestazgo, alguna celebración 
especial o algún ejercicio co-
munitario de lectio divina que 
se estime conveniente según 
las sugerencias que se hacen. 
En definitiva, se trata de ir 
juntos a una, iluminados por 
la Palabra de Dios para, desde 
el principio, enfocar el curso.

El lema que hemos esco-
gido para esta semana surge 
de la respuesta de Pedro a 
Jesús, justo antes del milagro 
de la pesca milagrosa: Por 

Poniendo las bases y 
calentando motores
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tu Palabra, echaré las redes. 
Dejemos, por tanto, que una 
vez más nos pongamos a la 
escucha del Señor Jesús y 
sea Él quien nos haga coger 
juntos el impulso que nos ani-
me y aliente para ponernos 
a caminar en clave de Iglesia 
peregrina. Será una oportuni-
dad para que sea su Palabra 
la que ilumine y ayude a dis-
cernir comunitariamente los 
caminos por los que debe-
mos seguir cada comunidad y 
parroquia dentro de la Iglesia.

Dejemos que sea esta Se-
mana de la Palabra la que nos 
dé pistas para el curso nuevo 
y nos ayude a afrontar los 
obstáculos que puedan sur-
gir. Que sea, asimismo, la que 
nos consuele y nos reconfor-
te, la que nos perdone y nos 
reconcilie para poder hacer 
nuevas todas las cosas con 
la fuerza del Espíritu Santo. 
Así asumiremos juntos la ex-
periencia de que «la Palabra 
de Dios es la fuerza viva de la 
Iglesia, que renueva cons-
tantemente a los creyentes y 
la comunidad entera», como 
destacó el Papa en el Domin-
go de la Palabra de Dios de 
2021.

La comisión que ha prepa-
rado esta semana ha elabo-
rado un material con suge-
rencias para poder caminar 
juntos estos días. En breve lo 
tendréis a punto para cono-
cerlo y acogerlo.

Que, al inicio de curso, el 
caminar juntos alrededor de 
la Palabra nos renueve como 
comunidad y nos dé fuerzas 
para caminar juntos a lo largo 
de este curso pastoral. Con 
todo mi afecto os bendigo 
y acojo con gratitud vuestra 
oración.

0 El cardenal con el Evangelio durante una Eucaristía. 

des», o en situaciones nuevas, por ejem-
plo, «la de evangelizar a aquellos que lle-
gan a nuestra ciudad, a aquellos que se 
han alejado o a aquellos que no saben de 
Dios».

La semana será una invitación a «ac-
tualizar lo que es propio de un cristiano, 
que es escuchar». Y esto lleva «a salir de 
nuestras ideas preconcebidas y a sor-
prendernos de Aquel que siempre va más 
allá». En este punto, Benedicto introdu-
ce una nueva actitud, la de la obediencia: 
«Escuchar va muy de la mano de poner-
se por debajo de Aquel a quien escucho y 
obedecerle». El coordinador de la inicia-
tiva remite al lema elegido para esta ini-
ciativa, Por tu Palabra, echaré las redes, 
pues muestra «por quién hacemos las 
cosas y en qué momento las hacemos». 

En este sentido, explica que en el Evan-
gelio Jesús manda a los apóstoles pescar 
por el día, en contra de lo común, pero 
ellos escuchan, obedecen y, «contra todo 
pronóstico», pescan. Del mismo modo, 
en las parroquias se trata de «echar las 
redes, pero en Su nombre, no en nuestras 
fuerzas». En conclusión, «no se trata de 
hacer muchas cosas nuevas, sino de ha-
cerlas por Él y en Él». Quizá eso implique 
«abrir un horario nuevo de catequesis, o 
escuchar a un colectivo de personas, o 
atender situaciones nuevas», o simple-
mente «hacer lo que veníamos hacien-

do, pero en el nombre del 
Señor». b

0 Una de las sugerencias
es colocar el Evangeliario 
en el altar durante las Misas.
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Una respuesta 
humana y 
justa ante el 
desafío de las 
migraciones

Ante la situación por las crisis mi-
gratorias y, en la línea de los mensa-
jes que estos días ha lanzado el Papa 
Francisco, el cardenal José Cobo, ar-
zobispo de Madrid, instó a la socie-
dad y a los líderes políticos a afrontar 
el desafío de la migración desde una 
perspectiva humana. «La dignidad 
de cada persona debe prevalecer por 
encima de discursos económicos, 
ideológicos o intereses regionales ex-
cluyentes», afirmó Cobo, subrayando 
la necesidad de priorizar la acogida a 
quienes buscan una vida digna.

Así lo expresó en la homilía del pa-
sado domingo 1 de septiembre en la 

catedral de la Almudena, donde mos-
tró su preocupación por el sufrimien-
to y las muertes que se producen en 
los peligrosos trayectos migratorios.

«No podemos dejarles morir en los 
trayectos y en manos de las mafias», 
subrayó, refiriéndose a los migrantes. 
En este contexto, Cobo resaltó la ur-
gencia de establecer respuestas legis-
lativas que promuevan una migración 
«ordenada, solidaria y justa», evitan-
do enfoques restrictivos, militariza-
dos o egoístas.

Además, abogó por un pacto nacio-
nal de migraciones que reúna a todos 
los partidos políticos, con el fin de 

superar los discursos ideológicos y 
oportunistas, y establecer un marco 
de actuación que conjugue la digni-
dad humana, el bien común, la seguri-
dad y las responsabilidades compar-
tidas de los estados en el contexto de 
un mundo globalizado.

Finalmente, el cardenal quiso hacer 
un llamamiento a la escucha activa, 
tanto dentro como fuera de la Iglesia, 
para atender «la voz de los que llegan 
y el clamor de los muertos», y para 
construir una sociedad fraterna en 
la que la migración sea reconocida 
como una parte integral de su reali-
dad y subsistencia. b

ENTREVISTA / 
El nuevo rector 
de la Universidad 
Eclesiástica San 
Dámaso, que el pasado 
martes ya arrancó con 
su nuevo cargo, analiza 
los retos a los que se 
enfrenta la teología

«De la universidad se espera 
también una contribución 
divulgativa del saber»

Cristina Sánchez Aguilar 
Madrid

Buen conocedor de la universidad 
desde el lado docente, ¿qué supone 
para usted este nuevo reto? 
—Recojo el testigo de muchos sacerdo-
tes y personas que han entregado su vida 
para hacer de San Dámaso un punto de 
referencia en la enseñanza e investiga-
ción teológica, canónica, filosófica y de 
literatura cristiana y clásica, con lo que 
eso supone para la formación de los sa-
cerdotes y de los agentes de pastoral de 
la archidiócesis de Madrid y para tantas 
diócesis de España y de distintos conti-
nentes que envían a sus sacerdotes.

¿Cuáles serán sus líneas de actuación?
—Vienen marcadas por tres elementos: 
el primero es la naturaleza de la univer-

sidad, un espacio de investigación y do-
cencia al servicio de la mejor inteligencia 
de la revelación cristiana. El segundo ele-
mento son las indicaciones de la consti-
tución Veritatis gaudium del Papa Fran-
cisco que, en continuidad con el Concilio 
Vaticano II, incide en la dimensión pas-
toral que tiene el trabajo universitario y 
la importancia del diálogo con la cultu-
ra. En tercer lugar están las orientaciones 
del gran canciller —el cardenal Cobo—, 
que quiere que San Dámaso sea un ele-
mento esencial para la formación de los 
sacerdotes y de los agentes de pastoral. 
Hacer frente a esas tres cuestiones son 
los desafíos del nuevo rector.

¿Es tiempo de hacer más divulgativa 
la teología para que sea más accesible 
al conjunto de los fieles?
 —Junto con la docencia, lo más impor-
tante que corresponde a la universidad 
desde su origen es la investigación. Eso 
no niega que de la universidad se espere 
también una contribución divulgativa, 
que permite hacer accesible el saber al 
mayor número de personas. En ese cam-
po, nuestra universidad, junto a los títu-
los del Instituto Superior de Ciencias Re-
ligiosas —que permite tanto presencial 
como a distancia un conocimiento cien-
tífico y accesible de la teología— cuenta 
desde el año pasado con una universi-
dad abierta que busca transferir ese tipo 
de conocimientos académicos aparente-
mente difíciles en un formato que pueda 
llegar y enriquecer a todos.

Vivimos tiempos movidos en temas 
doctrinales...
—Cada época histórica ha planteado a la 
Iglesia cuestiones que la han obligado, 
para poder anunciar a Cristo con fide-
lidad, a encontrar nuevos modos de ex-
presar los contenidos inmutables de la 
fe. Y esa necesidad es la que explica el 
progreso doctrinal y la reforma conti-
nua en la que la Iglesia vive. Lógicamen-
te en ese proceso de encontrar nuevos 
modos de transmitir el contenido inmu-
table puede haber aciertos y errores. Y 
corresponde a los pastores de la Iglesia 
el discernimiento último sobre qué es le-
gítimo y qué se aparta de los contenidos 
de la fe. En el momento actual, el magis-
terio eclesiástico parece ir por delante 
en algunas cuestiones respecto a la en-
señanza tradicional. Eso constituye un 
desafío a las instituciones académicas 
de la Iglesia para contribuir desde su 
propio ámbito a lograr el objetivo últi-
mo que se persigue, que los contenidos 
inmutables de la revelación sean com-
prensibles y puedan ser vividos por cada 
vez un mayor número de personas que 
así se encontrarán con Jesucristo.

Hace poco el Papa habló en una carta 
de la importancia de la literatura en la 
formación y San Dámaso tiene su pro-
pia facultad, especializada además en 
los clásicos. 
—La Facultad de Literatura Cristiana 
y Clásica es una apuesta estratégica de 
nuestra universidad por muchos moti-
vos. Primero, porque recoge una histo-
ria preciosa de la diócesis, en la que des-
de hace muchos decenios ha habido una 
preocupación por cultivar este tipo de es-
tudios. En segundo lugar, por la convic-
ción de que los primeros siglos constitu-
yen un punto de referencia permanente 
para comprender la teología y la misión 
de la Iglesia. Y, en tercer lugar, porque se 
ofrecen una serie de estudios que difícil-
mente se encuentran en otro lugar.

Forman a multitud de sacerdotes que 
luego retornarán a su tierra de origen. 
¿Es esta otra clave de su misión?
 —Una de las contribuciones más boni-
tas que hace la universidad a la Iglesia 
universal es poder ofrecer estudios de li-
cenciatura y doctorado a sacerdotes que 
provienen de diócesis con pocos centros 
académicos, muchas necesidades pas-
torales y un gran deseo de formar bien a 
sus futuros presbíteros. Llevamos años 
formando a los que son y serán profeso-
res de muchos seminaristas en países 
de misión, de Iberoamérica y de tantos 
otros lugares. b

ARCHIMADRID / SANTIAGO TEDESCHI

Bio
Hasta ahora vicerrector de ordena-
ción académica, Nicolás Álvarez de 
las Asturias es catedrático de Historia 
del Derecho Canónico por la Facultad 
de Derecho Canónico de la Universi-
dad Eclesiástica San Dámaso, doctor 
en Derecho Canónico por la Pontificia 

Universidad de la Santa Cruz y licencia-
do en Teología por la Universidad Pon-
tificia Comillas. Adscrito a la parroquia 
de Santa María de Caná de Pozuelo de 
Alarcón desde 2004, también es juez 
del Tribunal Eclesiástico Metropolita-
no desde 2006. 0 Durante la toma de posesión.

LA VOZ DEL 
CARDENAL

Nicolás Álvarez de las Asturias
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La casa de todos

La parroquia con seis 
feligreses obispos
Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

En pleno centro histórico de Madrid, 
justo debajo de la catedral de la Almu-
dena, se encuentra la cripta del mismo 
nombre. Se trata de la primera parro-
quia como tal de Madrid y guarda detrás 
una curiosa historia. «Normalmente a 
todas las catedrales se les añade tras 
su construcción una parroquia con su 
correspondiente territorio, pero en este 
caso primero fue la parroquia, y la ca-
tedral vendría siglos después», afirma 
el párroco, Jorge Ávila. De hecho, la tra-
dición cuenta que el templo se fundó en 
tiempos de la Reconquista, cuando Al-
fonso VI mandó construir la iglesia de 
Santa María sobre una antigua mezqui-
ta, levantada asimismo sobre una igle-
sia anterior.  

De aquel tiempo data una imagen un 
tanto desconocida entre los madrileños, 
la llamada Virgen de la flor de lis. Al pa-
recer, los cristianos no tenían una ima-
gen de la Madre de Dios a la que venerar. 
Se decía que había una talla en madera 
escondida en las murallas pero aún no 
se había encontrado —aparecería más 
tarde—, por lo que el rey ordenó pintar 
un cuadro que hoy se considera la re-
presentación pictórica más antigua de 
la Virgen en Madrid. 

El primer edificio se derribó en tiem-
pos de los Borbones, cuando la fisono-
mía de Madrid cambió para adaptarse 
a los gustos estéticos de una gran capi-
tal europea. De aquel lugar solo quedan 
unas ruinas que actualmente se pueden 
ver en la confluencia de las calles Mayor 
con Bailén, donde la estatua en bronce 
de un paisano con boina mirando las 
piedras se ha convertido en una de las 
imágenes más fotografiadas de Madrid. 

La reina María de las Mercedes de Or-
leans cedió después un terreno para la 
construcción de la iglesia, que se encar-
gó al entonces arquitecto de moda, el 
marqués de Cubas. Pero a mitad de su 
construcción se creó la diócesis de Ma-
drid-Alcalá, desgajada de la de Toledo 
en 1884, por lo que fue ganando fuerza 

la idea de levantar no ya una parroquia, 
sino una catedral, quedando la parro-
quia por debajo.

Así se creó un edificio de estilo neo-
rrománico que fue inaugurado en 1911. 
«Como se tenían que sufragar los gastos 
de la catedral, aún por construir, se de-
cidió dejar la parroquia como una crip-
ta que alojara sepulturas», afirma Jorge 
Ávila. De este modo, hasta la fecha han 
encontrado reposo aquí los cuerpos de 
1.600 fieles difuntos. Por este motivo, el 
día de más aforo de la parroquia-cripta 
es el 1 de noviembre, cuando se llena de 
flores y de familiares que acuden a rezar 
por los suyos.

Aquí hay enterrados nobles, políticos 
y eclesiásticos conocidos en su época, 
pero «la persona más importante que 
tenemos es Amparo Portilla, una ma-
dre de familia que ya ha sido declarada 
Venerable por la Iglesia. En el cielo los 
títulos que podamos obtener en la tie-
rra no sirven para nada», destaca Ávila. 

Sin pasillo para las novias  
La heredera de la antiquísima parroquia 
de Santa María tiene hoy un territorio 
bastante amplio en el entorno de la cén-
trica calle Mayor. Así, abarca no solo la 
catedral de la Almudena, sino la cate-
dral castrense e incluso el palacio epis-
copal. De este modo, «se da la circuns-
tancia de que somos la única parroquia 
del mundo en cuya zona de acción viven 
seis feligreses que son obispos: el arzo-
bispo actual, sus cuatro auxiliares y el 
cardenal Rouco», cuenta Jorge Ávila.  

En cuanto a las actividades pastora-
les, «son muy pocas». Hay algunos bau-
tizos, «aunque intentamos que los pa-
dres vayan a la parroquia donde viven la 
fe», y también algunas bodas, «cada vez 
menos, como en muchas parroquias de 
Madrid. Tampoco es un templo que gus-
te mucho a las novias, porque se entra 
por detrás del presbiterio y no tenemos 
pasillo central para poder lucir el vesti-
do», comenta con humor el sacerdote. 

Esta estructura singular —«un poco 
mazacotona» la describe su párroco— 
se debe a que la cripta hace la función 
de cimiento de la catedral, gracias a sus 
400 pilares neorrománicos, todos con 
un capitel distinto. De hecho, aunque 
visitándola no lo parece, sus dimensio-
nes son exactamente las del templo que 
se levanta por encima.

Pero aquí, como en cualquier iglesia, 
el centro es el Santísimo, cuya capilla 
lateral estaba destinada en un princi-
pio a ser la sepultura de la reina Mer-
cedes. Por ella pasan también los cerca 
de 100.000 turistas que visitan la cripta 
cada año y que contribuyen —sobre todo 
los extranjeros— con un donativo a su 
mantenimiento. b

La primera parroquia de Madrid sirve de 
cimiento a la catedral de la Almudena. Casi no 
tiene vida pastoral, pero cada año la visitan 
cerca de 100.000 turistas

2 El trébol de la 
Virgel de la flor de 
lis hace referencia 
al misterio de 
la Trinidad y a 
la virginidad de 
María.

0 Los 400 
capiteles
neorrománicos 
del templo tienen 
cada uno un 
diseño distinto.

FOTOS: JUAN LUIS VÁZQUEZ DÍAZ-MAYORDOMO
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 Cuando estoy estrenando mi ser-
vicio como vicario episcopal de la 
Vida Consagrada, me piden que 
escriba este apunte de algo que 
me gustaría destacar sobre la vida 
religiosa en Madrid. Creo que es 
bien conocido que es una reali-
dad significativa, con algo más de 
6.000 religiosas y religiosos que 
viven en unas 1.000 comunidades. 
Es verdad que está afectada por 
una realidad de disminución que 
existe en toda Europa y que segui-
rá disminuyendo, al menos en el 
futuro más inmediato, pero todas 
esas comunidades están distribui-
das por muchos rincones de la ar-
chidiócesis, prestando diversidad 
de tareas y servicios, siguiendo al 
Señor Jesús y dando testimonio de 
Él. Como se ha dicho ya muchas 
veces, no son los números lo más 
importante ni es lo que quiero des-
tacar ahora.

 La vida religiosa nace del deseo 
de seguir a Jesús, viviendo como 
Él y entregando la vida a los de-
más como él lo hizo, en una forma 
de vida caracterizada por la pro-
fesión de los votos de castidad, po-
breza y obediencia y viviendo en 
comunidad. Esta forma de vida no 
nos aísla del resto de la comuni-
dad cristiana, sino que la vivimos 
en la Iglesia y estamos llamados 
a caminar tras el Señor junto con 
los demás miembros del pueblo 
de Dios.

 En cada época hemos de ir en-
carnando la vocación y el caris-
ma, teniendo también en cuenta 
las necesidades y signos de los 
tiempos que vivimos. En nues-
tro tiempo, la Iglesia, pastoreada 
por Francisco, nos llama a todos 
a la sinodalidad. En un mundo 
cada vez más individualista, en 
el que la desvinculación entre las 
personas parece imponerse, los 
religiosos estamos llamados a 
ser testimonio de fraternidad. La 
fraternidad nos vincula a aque-
llos con quienes vivimos, a todos 
los miembros del pueblo de Dios y 
a todos los seres humanos, todos 
hijos de Dios, especialmente a los 
pobres y a los que sufren. Inter-
congregacionalidad, misión com-
partida, participación de religio-
sos en parroquias, iniciativas de 
servicio a los más necesitados… 
nos hacen crecer en sinodalidad, 
acercándonos a Jesús y a nuestros 
hermanos. b

APUNTE

AURELIO CAYÓN 
DÍAZ, SS. CC.
Vicario episcopal 
para la Vida 
Consagrada

La vida con-
sagrada no 
nos aísla

GUILLERMO NAVARRO

CEDIDA POR ANE ARAMENDI

Buscan líderes y luchan contra 
bulos para cambiar la Cañada

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid 

«El año pasado, mientras había un cor-
te de luz en la Cañada Real, hubo otro de 
agua. Se difundió una cadena de Whats-
App sobre que nunca se iba a restablecer, 
pero después de hacer varias llamadas 
vimos que solo fue un arreglo puntual». 
Así narra un día típico Ane Aramendi, 
miembro del equipo de mediación que 
trabaja en el asentamiento. «Queremos 
garantizar el acceso a la información ve-
raz», explica esta integrante de la Junta 
Directiva de la Asociación Barró, una de 
las entidades con más arraigo allí. Busca 
así una desescalada de los conflictos a los 
que la marginalidad puede empujar a las 
5.000 personas que viven encajonadas y 
sin servicios entre varias ciudades cer-
canas a Madrid.

Aramendi y sus compañeros recibie-
ron el pasado agosto la felicitación del 
Papa cuando Agustín Rodríguez, jefe 
del equipo y párroco de Santo Domingo 
de la Calzada, la iglesia de la barriada, le 
visitó en el Vaticano. Aparte de definir 
al sacerdote como «un chico despierto», 
invitó a sus compañeros a «cuidarse de 
los celos» y no compararse en exceso, 
una tentación cuando se trabaja en con-
textos difíciles. «Estamos en el mismo 
equipo, no pateen en contra», les pidió.

Luis Casado, miembro de este equipo, 
matiza que aunque sus siete miembros 
trabajen en entidades sociales, «aquí 
todos somos voluntarios y no tenemos 

entidad jurídica». Por su parte, Laura 
Gil, de la Fundación Secretariado Gita-
no, reivindica que lo crucial es «buscar 
estrategias que den respuesta a las nece-
sidades de la población residente».

Según explica Ane Aramendi, los me-
diadores en la Cañada Real también «fo-
mentamos que se creen grupos comuni-
tarios, sobre todo de mujeres». De hecho, 
buscan entre ellas las líderes porque sue-
len «tirar de los demás y quieren hacer de 
la Cañada Real un sitio más digno».

Aura Morales, técnico de la Asocia-
ción Barró y miembro del equipo felici-
tado por el Papa, añade que otra de sus 
funciones es «reunirse con los grupos 
políticos para unificar el discurso sobre 

qué es la Cañada Real y lo estigmatizada 
que está». Con un pie en los despachos 
y otro en los caminos de tierra, explica 
a los vecinos el realojo que los ayunta-
mientos de alrededor y la Comunidad de 
Madrid llevan promoviendo desde 2017 
y al que destinarán 330 millones de eu-
ros. «Tiene que entenderse muy bien y 
que todas las partes sepan cuáles son 
sus derechos y obligaciones», advierte.

Morales celebra que, en la última 
asamblea de este pacto regional, acudie-
ran por primera vez vecinos para hablar 
con los políticos. Achaca este «logro» al 
líder del equipo, Agustín Rodríguez. «Es 
un párroco que llama mucho la atención 
y tiene mucha presencia». Valora como 
«una gran noticia que el Papa le haya ci-
tado» y revela que sus compañeros y los 
miembros de la Asociación Europea de 
Mediación Social CreE.A están redac-
tando «un documento con una llamada 
al derecho a la mediación» para que el 
Parlamento Europeo reconozca las ini-
ciativas de este estilo. Después, quieren 
«enviárselo al Papa para que lo firme y se 
sepa lo que estamos haciendo». b

Los mediadores a 
los que Francisco 
felicitó en verano 
están capitaneados 
por el párroco local y 
coordinan el realojo 
de los vecinos

2 La 
marginalidad 
de los vecinos 
de la Cañada 
Real les hace 
blanco fácil de la 
desinformación.

0 Ane Aramendi y Aura Morales trabajan juntas en el asentamiento.

«Las mujeres se 
mueven, tiran de los 
demás y quieren hacer 
de la Cañada Real un 
sitio más digno»
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Agenda
19:30 horas. Triduo en ho-
nor de Santa María la Blan-
ca. La parroquia de Santa 
María la Blanca (plaza del 
Párroco Luis Calleja) acoge 
una Misa con la que dará 
comienzo el triduo en honor 
de su titular, cuya fiesta se 
celebra el 8 de septiembre. 
Al finalizar la Eucaristía, se 
trasladará a la Virgen a la 
anexa Residencia del Pilar.

19:30 horas. Patrona de 
San Lorenzo. El municipio 
madrileño de San Lorenzo 
de El Escorial conmemo-
ra a su patrona, la Virgen 
de Gracia. Al concluir la 
Misa, la imagen será llevada 
hasta  la plaza del Ayunta-
miento para la tradicional 
ofrenda floral, en la que el 
año pasado participaron 
124 grupos diferentes.

19:00 horas. Misa y 
procesión. La parroquia 
Nuestra Señora de Cova-
donga (Francisco Silvela, 2) 
celebra los actos litúrgicos 
en honor a su patrona. Co-
menzará con una Misa se-
guida de la procesión con la 
imagen de la Virgen por las 
calles cercanas al templo.

11:00 horas. Cena de her-
mandad. La parroquia de 
la Natividad de Nuestra Se-
ñora de Navacerrada (De la 
Iglesia, 15) acoge una Misa 
organizada en honor a la 
Virgen, titular del templo y 
patrona de la localidad, con 
motivo de su festividad. 
A continuación, la imagen 
procesionará por las calles 
de la localidad. Los festejos 
concluirán con una cena de 
hermandad en la plaza del 
pueblo.

11:30 horas. Fiesta de La 
Melonera. El arzobispo de 
Madrid preside los actos 
litúrgicos en honor a la Vir-
gen de la Melonera, patrona 
del distrito de Arganzuela. 
Los cultos comenzarán con 
una Misa solemne en la er-
mita de la Virgen del Puer-
to.  A su término, la imagen 
de la patrona será sacada 
en procesión por los alre-
dedores del templo.

20:00 horas. Santa María 
de la Cabeza. La Real Cole-
giata de san Isidro (Tole-
do, 37) acoge una Misa en 
honor de santa María de la 
Cabeza. Será presidida por 
el obispo auxiliar de Madrid 
Vicente Martín. Al finalizar 
la Eucaristía se podrá subir 
al camarín de santa María 
y san Isidro Labrador para 
venerar sus reliquias.

NextGen

Beatriz Blanco Delso *

E
ste verano he tenido 
la suerte de conocer 
un lugar donde re-
descubrir lo esencial 
del Evangelio: Jesús 
se acerca a todos, y 
en Taizé este todos es 

realmente visible. Había oído hablar 
de Taizé, conocía algunos cantos y 

también había oído hablar del ecu-
menismo y de cómo se intenta vivir 
en la Iglesia. Pero no había estado 
antes en Taizé. Llegué allí sin mu-
chas expectativas, pero abierta a lo 
que Dios me quisiera regalar. Esto 
fue lo primero que dije en el grupo en 
el que participé. Los primeros días 
fueron algo raros, no entendía muy 
bien la dinámica de compartir con 
gente desconocida, aunque la intro-
ducción bíblica de cada mañana me 
parecía muy buena. Recuerdo que 
algo dentro de mí cambió a partir del 
tercer día. Caminar por Taizé ya no 
me resultaba raro, estaba deseando 
ir a cada oración del día y encontrar-
me con mi grupo, extraños con los 
que habíamos compartido nuestras 
luces y sombras en menos de una 
semana.

Según pasaban los días iba cono-
ciendo gente de otros países que me 

abrieron los ojos a realidades muy 
diferentes que todavía no vivimos en 
España. Realidades también duras 
de personas concretas que no se han 
sentido acogidas en esta nuestra 
Iglesia. Aquí fue donde me acordé de 
ese mensaje del Papa Francisco en 
Lisboa: «En la Iglesia caben todos, 
todos, todos». Este todos ha resonado 
especialmente fuerte estos días en 
Taizé. Sin distinción. Todos entrá-
bamos a rezar juntos en la iglesia, 
delante del Santísimo. Muchos no 
lo reconocen todavía o no lo han co-
nocido, pero todos estábamos ahí, 
en silencio. No logro comprender 
todavía cómo gente que no cree en 
Dios, o gente herida por el pecado de 
la Iglesia  —y que por eso se ha aleja-
do— estuviera ahí rezando, cantan-
do salmos. Es el misterio que se vive 
en Taizé.

El último día nos hicieron la si-
guiente pregunta: «¿Cómo puedo 
seguir a Jesús en mi día a día?». Os 
comparto tres aspectos que aprendí. 
El primero, a buscar silencio: cuando 
uno hace silencio deja espacio a Dios 
y a otros. Estos días en Taizé he ex-
perimentado que los ratos de silencio 
en la oración me permitían después 
escuchar de una manera más gra-
tuita a los demás. Escuchar sin dar 
mi punto de vista o escuchar sin la 
necesidad de defenderme por opinio-
nes contrarias a la mía. Escuchar las 
heridas de otros, que son también las 
mías. Escuchando uno descubre que 
tiene más en común con otros de lo 
que piensa. El segundo, redescubrir 
el Evangelio, la Palabra de Dios como 
una historia de la que formamos par-
te, que se hace realidad hoy cuando 
se lee como escrita para uno mismo. 
A veces queremos leer el último libro 
de espiritualidad, pero nos olvida-
mos de que lo esencial ya está escrito 
allí. Y lo tercero, ir a lo sencillo, «que 
todos sean uno». Esta frase esconde 
mucho y es un imposible a nivel hu-
mano; pero no con la mirada del Es-
píritu. Gente tan diferente, de diver-
sas culturas, distintas iglesias, bajo 
un mismo techo rezando. Esto no 
cabe en una mente rígida, ya que «el 
viento sopla donde quiere y oyes su 
ruido, pero no sabes de dónde viene 
ni a dónde va». Volver a nacer de nue-
vo, una y otra vez, volver a la fuente 
que es el mismo Jesús, lo esencial de 
la vida que son las relaciones perso-
nales, cultivar la paz allí donde uno 
esté. En definitiva, volver a confiar 
en su infinita misericordia con noso-
tros, con la división y el mal que exis-
ten en nuestro mundo actual. Este no 
tiene la última palabra y Taizé es una 
especie de vivencia —todavía imper-
fecta— de lo que será la Vida Nueva 
que nos espera a todos. b

* Joven de la parroquia de Buen Suce-
so, peregrinó a Taizé con la Delegación 
de Jóvenes de la archidiócesis de Ma-
drid del 20 al 31 de julio.

El último día de peregrinación nos hicieron 
la pregunta de cómo seguir a Dios en nuestro 
día a día. Yo aprendí que desde el silencio, el 
Evangelio y que «todos seamos uno»

Jesús se acerca 
a todos en Taizé

CEDIDA POR BEATRIZ BLANCO DELSO

0 Beatriz en oración durante la peregrinación a la comunidad francesa. 
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No logro comprender todavía cómo gente que no cree en Dios, 
o gente herida por el pecado de la Iglesia  —y que por eso se ha 
alejado— estuviera ahí rezando. Es el misterio que se vive en Taizé
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Luis de la Fuente

«Creo que Dios 
está en todos los 

sitios, también 
en el mundo del 

fútbol»
José Calderero de Aldecoa 
Madrid

Hay quienes se sorprenden de que 
muestre su fe en público. ¿Es compa-
tible creer en Dios, y manifestarlo tan 
abiertamente, con una cargo de carác-
ter público como el suyo?
 —Claro. No tienes más que vivir con la 
misma normalidad que manifiestan 
los que piensan y mantienen la postu-
ra contraria. Es decir, parece que la so-
ciedad tiene normalizada la increencia 
y que tener una postura distinta no es 
normal. Pues sí lo es. Yo he elegido otra 
postura y cuando corresponde o se me 
pregunta, simplemente reconozco mis 
valores, mis principios y mis creencias, 
que representan un aspecto muy impor-
tante de mi vida y de mi comportamien-
to diario. Hay que quitar la etiqueta de 
extraordinario a algo que no lo es. Para 
mí es ordinario creer en Dios y también 
respetar al que decide pensar de otra 
manera.

¿El mundo del fútbol también puede 
ser un lugar de encuentro con Dios?
 —Yo creo que Dios está en todos los si-
tios, también en el mundo del fútbol, así 
que cualquier lugar es bueno para tener 
una relación con Él. A mí el Señor me da 
paz, me da seguridad, calma, tranqui-
lidad y confianza. Y todo eso, evidente-
mente, lo traslado a cualquier relación 
social que tengo en mi vida, pero tam-
bién en mi ocupación profesional. Dios 
me da una gran seguridad a la hora de 
acometer cualquier proyecto, ya sea de 
carácter personal, social o laboral.

¿De dónde le viene la fe?
 —Todo tiene un origen y el de mi fe se en-
cuentra, evidentemente, en mi casa. So-
mos una familia religiosa. Aunque, más 
tarde, la asumí personalmente después 
de un proceso de reflexión. Con la liber-
tad que tengo para elegir una opción de 
vida u otra, en un momento dado yo de-
cidí seguir este camino. Opté por creer 
en Dios y ser católico, pero, insisto, den-
tro de esa libertad que tenemos todos en 
el ámbito de las creencias. 

¿Se ha encontrado alguna puerta ce-
rrada o alguna mala cara por sus con-
vicciones personales?
 —No; todo lo contrario. Y si así hubiera 
sido, la hubiera dado por bien cerrada. A 
mí solamente me interesa la gente que 
respeta a los demás y que acepta, con 
normalidad, la opción de vida que cada 
uno, con su libertad personal, ha elegido. 
Ese es el mundo en el que yo me muevo, 
repleto de personas que, independiente-
mente de sus creencias, saben aceptar 
al que tiene enfrente. Los demás no me 
interesan. 

Son muchos los miembros de la Roja 
que han hablado de su fe de una for-
ma u otra. Jesús Navas, Rodri, us-
ted... ¿Esta fe común salió a relucir 
en el vestuario en algún momento de 
la Eurocopa?
 —Somos personas discretas que vi-
vimos nuestras creencias de manera 
íntima y privada, aunque cuando co-
rresponde hacerlo de manera públi-
ca, no tenemos ningún problema. Es la 
normalidad de la que te hablaba antes. 

A mí no me cuesta nada hablar de mis 
principios y creencias religiosas por-
que son parte de mi vida y las vivo con 
absoluta cotidianidad. Es cierto que 
hay mucha gente, diría que muchísima 
más de la que pensamos, que está un 
poco condicionada por la sociedad ac-
tual y que no se atreve a hablar pública-
mente de su fe. Pero creo que si somos 
capaces de que cale el respeto, dentro 
de la diversidad contemporánea, poco 
a poco esa gente será capaz de vivir con 
naturalidad su fe. 

Se hizo viral una foto suya rezando 
ante el Cristo de la Expiración, el Ca-
chorro, y el arzobispo de Sevilla le in-
vitó a visitar juntos la imagen. ¿Se ha 
podido concretar esta visita?
 —Todavía no, pero estoy encantado de 
poder conocer al arzobispo más adelan-

te y aceptar su invitación. Lo que pasa es 
que, de momento, no he tenido oportuni-
dad. Mi agenda actualmente está repleta 
de compromisos de todo tipo y no doy 
abasto. También recibí unas palabras 
del arzobispo de Madrid. La verdad es 
que agradezco mucho tantas muestras 
de cariño. 

Por cierto, enhorabuena por la Eu-
rocopa, entrenador. No sé si se le ha-
brá olvidado ya esta gesta deportiva. 
¿Cómo la vivió usted?
 — ¡¿Cómo la voy a olvidar? Eso nunca! 
La viví con emoción, con orgullo, con la 
satisfacción de recoger los frutos de un 
trabajo que llevábamos mucho tiempo 
preparando. Ver el objetivo cumplido 
es magnífico, es algo histórico. Tam-
bién me llena de orgullo cómo lo hemos 
conseguido, con un grupo de jugadores 
implicadísimos, muy cohesionados, y 
un grupo de colaboradores, de todos los 
departamentos y a todos los niveles, to-
talmente involucrados. Hemos creado 
una familia.

Habla del valor del trabajo. ¿Esa ha 
sido la clave para conseguir la vic-
toria?
 —Por supuesto. Aquí todo es fruto del 
trabajo y no de la suerte. La suerte es 
otra cosa, es comprar un décimo de 
lotería y que te toque. Lo nuestro es 
el trabajo. Cuanto más trabajo, más 
suerte tengo. Esa es una máxima que 
me he aplicado en la vida, que me ense-
ñaron mis padres y que trato de trans-
mitírsela a toda la gente con la que tra-
bajo. b

«El Señor me da 
seguridad a la hora de 
acometer un  proyecto, 
ya sea personal o 
profesional»

«Lo contrario de la 
increencia parece que 
no es normal, pero sí lo 
es. Para mí es ordinario 
creer en Dios»

EFE / CHEMA MOYA

ENTREVISTA / 
El seleccionador nacional, 

que ganó la Eurocopa  en 
julio,  habla sin tapujos de su 
fe, un aspecto que, asegura, 

es fundamental en su vida

ES
PA

Ñ
A

0 El entrenador es el primero en la historia del fútbol español en ganar la Eurocopa en tres categorías diferentes.
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La Iglesia llama 
a involucrarse 
personalmente en el 
cuidado del planeta al 
inicio del Tiempo de la 
Creación. Este podría 
llegar a convertise en 
un tiempo litúrgico 
más: «Se está 
trabajando en ello»

José Calderero de Aldecoa 
Madrid

La Yakarta en la que el pasado martes 
aterrizó el Papa se está hundiendo a ra-
zón de 7,5 centímetros al año. «Ya hay un 
40 % de la ciudad bajo el nivel del mar por 
culpa de la sobreexplotación de los acuí-
feros, la masiva urbanización y el aumen-
to del nivel del agua», 
explican Fernando y 
Eugenia, una pareja re-
sidente en Madrid que 
acaba de volver de la 
capital indonesa.

En el extremo con-
trario —ese donde se 
busca regenerar la tie-
rra en vez de esquil-
marla— se encuentra 
Julio César de la Garza, 
responsable del huer-
to de la madrileña pa-
rroquia de Santa Cris-
tina y Santa Margarita 
María de Alacoque. El 
templo concentrará el 
grueso de las activida-
des organizadas por la 
archidiócesis de Madrid —que incluye 
una oración ecuménica y una visita al 
huerto de Santa Cristina— para el Tiem-
po de la Creación, que comenzó el pasa-
do domingo con la Jornada Mundial de 
Oración por el Cuidado de la Creación y 
que concluirá el 4 de octubre con la fies-
ta de san Francisco de Asís. «Tenemos 
un eslogan con el que trabajamos: Tú 
alimenta el suelo y él generosamente te 
da más comida», explica. Pero la máxi-
ma de De la Garza no es solo una frase 
bonita para decirle a sus alumnos de la 
Universidad Complutense (UCM) —da 
clases sobre el método agrícola bioin-
tensivo—, sino también la receta que ha 
aplicado en el huerto parroquial. 

La iniciativa comenzó en 2019. El ob-
jetivo era convertir el antiguo arenero 
del colegio, anexo al templo, en una tie-
rra fértil de la que brotara vida. «Sin per-
der nunca de vista que se trata de una 
actividad pastoral que se desarrolla a 
la luz de la encíclica Laudato si y bajo la 
perspectiva evangélica del archifamoso 
“Tuve hambre y me disteis de comer”». 
Pero el antropólogo y los otros ocho fe-
ligreses que se apuntaron al proyecto 
se propusieron hacerlo de forma natu-
ral, «sin traer elementos externos que 
nos pudieran facilitar la tarea», subra-
ya. Cualquiera puede hacer un agujero, 
echar tierra buena y comenzar a sem-
brar. En su caso, trabajaron con la mis-
ma arena del antiguo patio del colegio 

y la fueron enriqueciendo de nutrientes 
poco a poco gracias a lo que iban plan-
tando. «Comenzamos metiendo maíz 
porque sus cañas secas producen mu-
cho carbono, que es fundamental para el 
suelo. Luego sembramos habas, porque 
aportan gran cantidad de nitrógeno. Y 
empezamos a hacer composta», reme-
mora el antropólogo y profesor, que tam-
bién es miembro de la Comisión dioce-
sana de Ecología Integral. 

Después de todo el proceso, el grupo 
de feligreses ha logrado resucitar el are-
nero y convertirlo en una tierra de la que, 
ahora mismo, están brotando alcacho-

El Tiempo de la 
Creación, ¿un 
nuevo tiempo 
litúrgico?

fas de Jerusalén, sorgo o tomates. Junto 
con Madrid, otra diócesis que se ha in-
volucrado en el Tiempo de la Creación 
es la de Vitoria. La batería de propuestas 
de esta Iglesia vasca incluye momentos 
de oración, de formación y también una 
actividad simbólica de recogida de ba-
sura, que tendrá lugar el 21 de septiem-
bre en la zona de Salburua. «En sintonía 
con el lema de la Jornada de Oración por 
el Cuidado de la Creación —Esperanzar 
y actuar con la creación—, queríamos 
trasladar a los fieles la idea de que es 
importante el compromiso personal en 
esta misión global de preservar la casa 

común», explica Luis Antonio Preciado, 
responsable de la Comisión de Ecología 
Integral de la diócesis.

En esta misma línea, Eduardo Agos-
ta, nuevo director del Departamento 
de Ecología Integral de la Conferencia 
Episcopal Española, recuerda que «lo 
cotidiano no es intrascendente. Nues-
tros comportamientos diarios tienen 
un impacto decisivo en otras zonas 
del planeta», asegura. Por ello, invita a 
reflexionar sobre gestos tan sencillos 
como hacer la compra o a la hora de ad-
quirir productos textiles. El religioso 
llama a comprar productos de tempo-
rada, de cercanía o cuya producción no 
esté manchada por las diversas formas 
de esclavitud moderna.

Por último, Agosta se muestra parti-
dario de que la Iglesia siga dando pasos 
en el ámbito de la ecología hasta que sea 
asumida en el contexto civil y también 
en el eclesial. Para lograrlo, se muestra 
a favor de que el Tiempo de la Creación 
se convierta en el futuro en un tiempo 
litúrgico más, como es el Tiempo Or-
dinario o el de Cuaresma. «Se está tra-
bajando en ello, en diálogo ecuménico 
con otras Iglesias. La idea sería primero 
crear la fiesta litúrgica de Dios creador, 
que nosotros no la tenemos pero sí exis-
te, por ejemplo, entre los ortodoxos, y, a 
partir de ahí, definir este tiempo litúr-
gico especial para rezar, reflexionar y 
actuar en el ámbito de la casa común». b

Nuevo
cargo

Eduardo Agosta
Director del De-
partamento de 
Ecología Integral 
de la CEE 
En su última Co-
misión Perma-
nente, celebrada 
en julio, los obis-
pos nombraron a 
Agosta el nuevo 
responsable de la 
sección ecológica 
de la Conferencia 
Episcopal. «He 
vivido con ilusión 
el nombramiento, 
que me permite 
traer mi experien-
cia, conocimien-
to y ganas a este 
sector», asegura.

2 El huerto está 
compuesto por 
diez camas de 
cultivo.

FOTOS CEDIDAS POR JULIO CÉSAR DE LA GARZA

2 De la Garza en el huerto de la parroquia de Santa Cristina. 
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Radiografías a un «patrimonio 
espiritual de la humanidad»
El cuerpo incorrupto 
de santa Teresa de 
Jesús se ha sometido 
a un estudio médico 
especializado. Sigue 
en el mismo estado 
que hace un siglo y 
desvela numerosas 
dolencias físicas que 
padeció antes de morir

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

«En la jornada de hoy se ha abierto el 
sepulcro de santa Teresa y hemos com-
probado que está en las mismas con-
diciones que en la última apertura de 
1914». Esta fue la primera impresión del 
postulador general de la Orden del Car-
melo Descalzo, Marco Chiesa, tras abrir 
la semana pasada en Alba de Tormes el 
sepulcro de la santa, cuyo cuerpo sigue 
incorrupto desde su muerte en 1582. 

La iniciativa entronca con otros estu-
dios similares realizados a los restos de  
otros santos españoles, como el de san 
Juan de la Cruz en 1991 o el más recien-
te de san Isidro, hace apenas dos años. 
El objetivo en el caso de santa Teresa, 
como en los demás, es «valernos de las 
técnicas médicas más novedosas para 
conocer mejor algunos aspectos de su 
persona y de su vida», afirma Miguel 
Ángel González, prior de los conventos 
de carmelitas descalzos de Alba Tormes 
y de Salamanca.  

Abrir los sepulcros de los grandes 
santos es una práctica que permite ob-
servar la evolución de sus restos, sobre 
todo en los casos en los que han dejado 
tras su muerte un cuerpo incorrupto. El 
de la santa andariega llevaba 110 años 
sin estudiarse, por lo que en los últimos 
meses la diócesis de Salamanca, la Or-
den del Carmelo Descalzo y el Dicaste-
rio vaticano para las Causas de los San-
tos han colaborado en la creación de un 
equipo de médicos y científicos italianos 
que junto a varios carmelitas se acerca-
ron al sepulcro de la santa «en un clima 
de alta intensidad espiritual», explica el 
padre González. 

En procesión, y después de entonar un 
Te Deum solemne, procedieron a utilizar 
las diez llaves que permiten el acceso al 
cuerpo incorrupto de santa Teresa: las 
tres que se conservan en Alba de Tor-
mes, las tres que ha facilitado el Duque 
de Alba y las tres que conserva en Roma 
el padre general de la orden, además de 
la llave que custodiaba el rey Alfonso 
XIII y que en su día cedió al prior de los 
carmelitas descalzos antes de comen-
zar su exilio en 1931. Tres de ellas sirven 

para abrir la reja exterior que alberga la 
tumba, tres abren el sepulcro de már-
mol y las otras cuatro destapan la urna 
de plata que conserva los restos.

Retrato y exposición pública 
Un primer examen visual permitió com-
probar que el cuerpo de santa Teresa de 
Jesús mantiene el mismo aspecto que 
tenía en 1914, según las fotos realizadas 
entonces. Después, el equipo médico ra-
diografió el cuerpo con instrumentos de 
última generación, un estudio al que se 
sumaron también el brazo, el corazón y 
la mano de la santa, que se encuentran 
«en un estado excelente», según cuenta 
el prior. Por este motivo, estas reliquias 
volverán a sus relicarios originales —los 
dos primeros en Alba de Tormes y el ter-
cero en Ronda— sin necesidad de otras 
medidas adicionales de conservación.  

El caso del cuerpo es distinto, pues los 
resultados obtenidos serán estudiados 
en Italia en los próximos meses. De mo-
mento, el padre González adelanta que 
«quizá se recomiende que el cuerpo de la 
santa permanezca en una urna de cris-
tal hermética», lo cual permitiría en un 
futuro próximo «disponer de un tiempo 
para la veneración de su cuerpo» como 
colofón de esta investigación. Asimis-
mo, con todos los datos obtenidos se po-
drá realizar un nuevo retrato de santa 
Teresa más cercano a la fisonomía que 
tuvo en vida, algo que ya se hizo con san 
Juan de la Cruz tras el estudio de sus res-
tos que se realizó hace ya tres décadas, y 
recientemente con san Isidro.

Con todo ello, la Orden del Carmelo 
Descalzo busca dar a conocer mejor «a 
esta gran mujer que a nadie deja indife-
rente y que es patrimonio espiritual de 
la humanidad», concluye Miguel Ángel 
González. b

El equipo médico ha avanzado unas 
primeras conclusiones que desvelan 
que Teresa tenía una complexión física 
muy frágil. También se ha visto que, al 
menos durante los últimos años de su 
vida, caminaba muy encorvada como 
consecuencia de una cifosis, una cur-
vatura exagerada hacia adelante de la 
espalda que la hacía respirar con difi-
cultad. Se ha constatado que la santa 
padecía reuma y en su rodilla izquierda 
se han comprobado signos de artrosis. 
Finalmente, hacia el final de su vida 
padeció una fascitis plantar que debió 
de causarle mucho dolor al caminar. 
Como curiosidad, al parecer utilizaba 
con gran precisión ambas manos, de 
manera que se ha abierto la hipótesis 
de que pudiera ser ambidiestra.

Un cuerpo 
maltrecho 

0 Algunas de las llaves que han permitido acceder al cuerpo de la santa. 

0 El corazón está en Alba de Tormes.

2 Carmelitas, 
médicos y 
científicos se 
han asomado a la 
tumba de la santa 
por primera vez en 
más de 100 años.

FOTOS: ORDEN DEL CARMELO

EFE / JM GARCÍA
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11/9/2024
38 años después de 
san Juan Pablo II, 
Francisco comple-
tará su viaje con una 
escala de 48 horas 
en este país cosmo-
polita y altamente 
tecnológico de seis 
millones de habitan-
tes. Es también uno 
de los países más 
desarrollados de 
Asia.

3/9/2024
Los católicos son ocho 
millones, frente a los 
242 millones de mu-
sulmanes. Una minoría 
exigua pero vibrante, 

cuyo número crece rá-
pidamente. En Yakarta 
hay hasta 4.000 bau-
tizos de adultos al año 
y las iglesias están lle-
nas de jóvenes.

Singapur

Yakarta.  Indonesia

M
UN

DO

robos o violaciones. De sus 10.000 ha-
bitantes, «solo 300 tienen trabajo. No 
hay presencia policial y el 80 % de los 
niños no frecuentan la escuela porque 
no pueden pagar las tasas. Solo men-
digan y vagan sin rumbo todo el día», 
asegura la hermana Angela Periya-
nayagam del Sagrado Corazón de Je-
sús, que con los años se ha granjeado 
la confianza de sus vecinos. Cada tres 
meses traspasa, junto con las tres re-
ligiosas con las que vive, la línea que 
separa la seguridad de la delincuen-
cia. «Lo hacemos para convencer a las 
familias de la importancia de enviar 
a sus hijos al colegio», asegura. Los 
niños que consiguen reclutar reciben 
clases por la mañana de lunes a jue-
ves de inglés y matemáticas. «Atende-
mos 110 niños de entre 7 y 14 años. La 
mayoría provienen de familias deses-
tructuradas. También hay huérfanos. 
Todos son muy pobres», relata la con-
sagrada india, cuya labor forma par-
te del Ministerio de la Calle, fundado 
en la diócesis de Port Moresby en 2010 
por su arzobispo, el cardenal John Ri-
bat, el primer papú en formar parte del 

Victoria I. Cardiel
Roma

Cuando llueve sobre Kaugere, a tan 
solo tres kilómetros del centro de 
Port Moresby, todo se convierte en un 
lodazal negro y pestilente. Pero más 
que a la insalubridad o a no saber con 
qué saciar el apetito, en este peligro-
so asentamiento temen, sobre todo, la 
crueldad de las pandillas, que campan 
a sus anchas de espaldas al Gobierno 
de Papúa Nueva Guinea y gracias al 
tráfico descontrolado de armas. No 
hay día ni noche que transcurra sin 

El periplo más extenuante  
y largo del Papa Francisco
En Port Moresby los niños rescatados 
de las garras de la delincuencia por unas 
monjas valientes llevan meses ensayando 
su baile tradicional para enseñárselo al 
Papa. «Están muy emocionados», asegura 
el secretario de los obispos papúes

3 Nada más 
llegar a Indonesia, 
el Papa se reunió 

con refugiados en 
la nunciatura de 

Yakarta.

0 Una 
trabajadora 

musulmana cose 
bolsas con la 

imagen del Papa 
en Tangerang.

3 La hermana 
Angela recoge 

a niños de la 
periferia de Port 

Moresby para 
enseñarles a leer y 

escribir.

EFE / EPA /  VATICAN MEDIA
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6/9/2024
Un país multiét-
nico del Pacífico 
con más de 800 
lenguas indígenas 
y donde casi toda 
la población es 
cristiana: el 26 % 
son católicos.
San Juan Pablo II 
ya visitó la isla en 
1984 y 1995.

9/9/2024
Francisco será el pri-
mer Papa que visite 
este país, situado en 

el extremo oriental del 
archipiélago indonesio, 
extremadamente po-
bre. Es uno de los más 

católicos —97 % de la 
población— de la re-
gión y la visita ha susci-
tado gran entusiasmo.

8/9/2024
El Papa cogerá 
un vuelo de unos 
40 minutos 
para visitar esta 
ciudad encla-

vada en la selva 
donde viven sin 
agua potable 
ni electricidad. 
Una visita ines-
perada gracias 

al sacerdote ar-
gentino Martín 
Prado, miembro 
del Instituto del 
Verbo Encar-
nado.

Papúa Nueva Guinea
Port Moresby

Dili.  Timor Oriental

Vanimo. Papúa Nueva Guinea

de la Amistad, que ahora une los dos 
edificios religiosos, refuerza aún más 
este ideal de amistad y respeto mu-
tuo», afirma el provincial de la Compa-
ñía de Jesús en el país, Benedictus Hari 
Juliawan, que se reunió con el Papa el 
pasado miércoles.

La Iglesia católica participa «acti-
vamente en el diálogo interreligioso» 
junto con dos de las organizaciones 
musulmanas más influyentes, Nahd-
latul Ulama y Muhammadiyah, cuya 
labor fue reconocida recientemen-
te con el Premio Zayed a la Fraterni-
dad Humana. Sin embargo, de vez en 
cuando se producen «casos de discri-
minación», especialmente en las ins-
tituciones públicas. Diversas fuerzas 
islámicas de la sociedad «han pedido 
reiteradamente cambios en la Consti-
tución para favorecer la religión ma-
yoritaria del país. Algunos elementos 
pequeños y radicales han amenazado 
con realizar ataques violentos, pero en 
la mayoría de los casos han fracasa-
do», indica Hari Juliawan. Al encuen-
tro interreligioso asistirán represen-
tantes de las seis confesiones oficiales 
del país —islam, protestantismo, cato-
licismo, budismo, hinduismo y confu-
cianismo— y también está prevista 
la firma de un documento conjunto 
como ya ocurrió en su viaje a Abu Dabi 
con el documento sobre la fraternidad 
humana.

La tercera etapa del viaje arrancará 
en Dili, la capital de Timor Oriental, 
donde la escuela Irmãs Alma acoge 
desde el 2008 a niños especiales que 
no hablan con palabras, sino con el 
corazón. Como Anna Paola, que nació 
con una parálisis cerebral y que a sus 
10 años da pasitos de forma lenta y 
errática, o Ewan, que con 10 meses tu-
vieron que amputarle las dos manos 
por una malformación congénita. «La 
enfermedad forma parte de sus vidas, 
pero no define quienes son», asegura 
la hermana Martha, que ha hecho de 
la protección de los más vulnerables 
su principal vocación. «Mi parte favo-
rita, después de llevar aquí diez años, 
ha sido ver la cantidad de niños a los 
que hemos ayudado y sus sonrisas», 
destaca. El Papa los abrazará uno a 
uno con ternura y hará suyo su dolor 
el martes 10 de septiembre. El peque-
ño país del sudeste asiático acaba de 
festejar el 25 aniversario del referen-
do que abrió la vereda para conseguir 
en 2002 la independencia tras la ocu-
pación de Indonesia. Un trauma toda-
vía sangrante en las nuevas genera-
ciones de timorenses, ya que arrasó 
una cuarta parte de la población. 
Francisco celebrará una Misa en la 
explanada de Tasi-Tolu, zona protegi-
da con tres lagos salados en las afue-
ras de la capital. Se trata de un lugar 
simbólico donde los soldados indone-
sios acometían brutales ejecuciones 
y después enterraban los cuerpos en 
fosas comunes.

El Pontífice cerrará su viaje en el 
enclave ultra tecnológico de Singa-
pur, donde reflexionará sobre el desa-
fío que supone la inteligencia artificial 
para la humanidad. Francisco va a re-
correr 32.800 kilómetros y a sumar 44 
horas de vuelo en su periplo por Asia y 
Oceanía, pero no tiene previsto echar 
el freno. A finales de mes visitará Lu-
xemburgo y Bélgica. b

colegio cardenalicio. «Cuando apren-
den a leer y a escribir los matricula-
mos en la escuela ordinaria», detalla. 
La educación es clave en un país don-
de el analfabetismo es un lastre para 
cuatro de cada diez personas y la vio-
lencia está incrustada en la sociedad. 
«Las mujeres y las niñas experimen-
tan abusos domésticos sistemáticos. 
Los enfrentamientos tribales también 
impactan directamente en su seguri-
dad», asegura por su parte el secreta-
rio general de la Conferencia Episco-
pal de Papúa Nueva Guinea, Giorgio 
Licini, que se ha encargado de ulti-
mar los detalles de la visita del Papa, 
la primera que hace a Oceanía. Gracias 
a su mediación, varios de estos niños, 
rescatados del asfalto por las monjas, 
podrán abrazar al Papa este sábado 
en la Escuela Secundaria Técnica Cá-
ritas. «Llevan meses ensayando un 
baile tradicional y están muy emocio-
nados», asegura Licini.  

Francisco aterrizó el pasado martes 
en Yakarta, en la isla de Java, conocida 
como la ciudad que se hunde porque 
hasta el 40 % de su territorio está por 
debajo del nivel del mar por culpa del 
cambio climático y la sobreexplota-
ción de las aguas subterráneas. Un es-
cenario desolador que le servirá para 
expandir su llamamiento a proteger 
el planeta. También es la capital del 
mayor país musulmán del mundo. En 
Indonesia, los católicos representan 
menos del 3 % de la población, es de-
cir, ocho millones de personas, frente 
a 242 millones de musulmanes, el 87 %. 
Este jueves el Papa preside un crucial 
encuentro interreligioso en la mezqui-
ta Istiqlal, la más grande del sudeste 
asiático, cuyo nombre significa inde-
pendencia en árabe: un recordatorio 
de la guerra contra los colonialistas 
holandeses que gobernaron el país 
durante casi 350 años. 

Frente a la mezquita se encuentra la 
catedral católica neogótica de Nuestra 
Señora de la Asunción de Yakarta. «La 
proximidad de ambos templos simbo-
liza la coexistencia pacífica de las re-
ligiones. Y la construcción del Túnel 

En cifras
32.814
kilómetros reco-
rrerá el Papa en 
avión, aunque el 
récord del viaje 
más largo lo logró 
san Juan Pablo II.

16
discursos dará el 
Papa: cuatro en 
Indonesia; cinco 
en Papúa Nueva 
Guinea; cuatro en 
Timor Leste y tres 
en Singapur.

EFE / EPA / ADI WEDA

CEDIDA POR LA HERMANA ANGELA
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Hablan las afganas: 
«Los talibanes nos 
han enjaulado»
Dos universitarias que 
han visto truncado 
su futuro con los 
talibanes detallan 
a Alfa y Omega el 
infierno que están 
sufriendo. «Solo les 
falta pedir que dejen 
de respirar», denuncia 
una activista

Victoria I. Cardiel
Roma

Amal aceptó entre lágrimas la asfixia 
talibán: «Sabía que podían llegar en 
cualquier momento, pero me aferraba 
a la idea de poder seguir con mi vida 
normal». Era el 15 de agosto del 2021. 
Como cada mañana, daba un paseo 
hacia la facultad de Ingeniería Infor-
mática de Kabul, donde estudiaba el 
penúltimo curso, cuando empezó a 
escuchar los gritos desesperados que 
anunciaban la irrupción de los funda-
mentalistas. Las milicias integristas 
se hicieron con el control de la capital, 
envalentonados por el abandono preci-
pitado por parte de las tropas occiden-
tales. «Fue el peor día de mi vida», 
recuerda esta joven. La gen-
te «corría de un lado para 
otro y nuestros solda-
dos se estaban yendo. 
Llamé a mi padre 
porque tenía mie-
do de volver sola 
a casa y encon-
trármelos». Com-
pletó sus estudios 
bajo el yugo de las 
restricciones tali-
banes. La primera, 
enfilarse una cár-
cel de tela: «Tuve que 
cubrirme con un burka 
para acceder al edificio. 
Después solo permitieron que 
nos enseñaran mujeres, aunque no 
había tantas profesoras en el claustro».

Esta universitaria de 24 años, que 
oculta su verdadera identidad, logró 
graduarse, aunque le fue imposible 
terminar el proyecto de final de cur-
so. «Los talibanes tratan de borrar a 
la mujer de la sociedad», insiste. En 
los últimos 36 meses, su vida ha ido 
sumando prohibiciones absurdas: no 
puede realizar deporte ni mirar a los 
ojos a cualquier hombre que no sea su 

pariente; tampoco salir de su domicilio 
sin que le acompañe uno que la vigile... 
Amal se inflama de rabia cuando lo ex-
plica al otro lado de la pantalla: «Puedo 
ir hasta las puertas de mi antigua uni-
versidad, pero no se me permite entrar. 
Y sigue funcionando con normalidad 
para los hombres».

El Ministerio de Propagación de la 
Virtud y Prevención del Vicio ha degra-
dado una vez más la vida de las afga-

nas con una nueva política de opresión 
publicada el 23 de agosto. Su compa-
ñera de facultad, Nicafor, que también 
prefiere usar un nombre falso, explica  
desesperada que no pueden «ni si-
quiera hablar en voz alta en público». 
«Cuando escucho mi propia voz me 
pongo a temblar y pienso: ¿qué pasará 
ahora?», relata.

Su destino ha quedado en manos de 
unos «incultos con poder» que también 
impiden que puedan trabajar con nor-
malidad. Ella, por ejemplo, es profesora 
en una escuela privada para niñas de 6 
a 12 años. El chófer que solía utilizar «se 
niega a llevarme ahora». «Las nuevas 
prohibiciones impiden que pueda coger 

sola un taxi», explica. Dice que prefie-
re estar «en total soledad» delante del 
único medio que la conecta con el mun-
do exterior: su ordenador.Lo mismo le 
sucede a Amal, que actualmente traba-
ja como responsable de divulgación en 
una ONG: «Mi trabajo consiste en hablar 
con la gente. Pero ahora no puedo. Esto 
es lo peor a lo que me he enfrentado. Me 
crea mucha ansiedad». La exclusión sis-
temática de las afganas no solo vulnera 
sus derechos, sino que también deterio-
ra su salud mental: «Es como si estuvie-
ra en arresto domiciliario. Los talibanes 
nos han enjaulado».

La ex vicepresidenta de la Asamblea 
Nacional de Afganistán, Fawzia Koofi, 
ha consagrado su vida a defender los 
derechos pisoteados de las mujeres de 
su país. Los talibanes han intentado 
matarla por ello en dos ocasiones. Se-
gún explica, las nuevas prohibiciones 
son solo «una muestra más del odio ta-
libán hacia las mujeres». «Solo les fal-
ta pedirnos que dejemos de respirar. 
Prácticamente se nos impide hacer 
cualquier cosa», asegura. Esto es tam-
bién un obstáculo para «la superviven-
cia diaria» porque ni siquiera pueden 
salir a comprar comida. «No se puede 
hablar con los dueños de las tiendas, ni 
tampoco con un médico varón, lo que 
en la práctica anula las posibilidades 
de recibir asistencia sanitaria». «Las 
mujeres no pueden hacer nada; solo 
estar recluidas en casa. Es aberrante», 
denuncia. Esta semana algunas afga-
nas han usado las redes sociales para 
desafiar a los talibanes cantando. Una 
protesta que podrían pagar con su vida. 
«Ha llegado un momento en el que di-
cen: “Ya no tenemos nada más que per-
der”». b

Los talibanes se han embarcado en 
un largo proceso diplomático desti-
nado a normalizar su presencia en el 
mundo. Su esperanza es que algún día 
el emirato islámico sea reconocido 
como el régimen legítimo de Afganis-
tán, algo que ningún país acepta ac-
tualmente. Sin embargo, el panorama 
diplomático está cambiando. El año 
pasado, Kazajstán acogió un impor-
tante foro empresarial afgano-kazajo 
y China incluso aceptó al nuevo emba-
jador nombrado por ellos. En julio, los 
talibanes participaron en el Foro Eco-
nómico de San Petersburgo. Además, 
a finales de junio, Catar desempeñó 
un papel clave en este baile diplomá-
tico de hombres con barba y turbante 
con la celebración de la tercera Con-
ferencia de Doha sobre Afganistán, 
que fue impulsada por la ONU. Fue la 
primera vez que participó una delega-
ción talibán. «Las mujeres afganas y 
la sociedad civil fueron excluidos de 
este diálogo de alto nivel, a petición 
de los talibanes», asegura Koofi, que 
pide con urgencia que la comunidad 
internacional reconozca que se «es-
tán cometiendo crímenes contra la 
humanidad» en su país.

La estrategia de 
normalización

0 El sonido de la voz de las mujeres está prohibido.

2 La afgana 
Fawzia Koofi, 

actualmente en 
el exilio.

 EFE / EPA / SAMIULLAH POPAL

EFE / MARTA PERÉZ
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Anúnciate en  nuestras 
páginas y también en la web

RContacta con nosotros y consulta condiciones en el correo 
secretariadir@alfayomega.es o en el teléfono 91 365 18 13.
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S
er sordomudo signifi-
ca no poder escuchar ni 
hablar. El Evangelio de 
este domingo pone en el 
centro a un ser humano 
condenado al aislamiento 
y a la soledad profunda, 

ya que quedarse únicamente dentro de 
uno estrecha la vida y asfixia. Vivir en-
cerrados impide el encuentro con los 
otros y el Otro, con la fuente de sentido. 
Sin encuentro tampoco hay identidad.

Como afirma la escritora Virgi-
nia Woolf, vivir en un mundo huma-
no es implicarse en vidas que no son 
nuestras. Nos guste o no, existimos 
abiertos y somos gracias a lo vivido 
con otros. Las relaciones nos fecun-
dan y nos nutren, aunque también 
pueden herirnos. En toda existencia 
hay lugares, adentros clausurados e 
infectados, a los que no se puede acce-
der solos. Como en el relato evangélico, 
necesitamos a los otros que se revelan 
como buena noticia y que no cesan en 
el empeño de llevar al sordomudo ante 
Jesús para ser sanado. Hay relaciones, 
personas concretas, que nos despier-
tan a Dios y a una nueva manera de 
estar en el mundo. 

Jesús toca al sordomudo, mira al 
cielo y grita: Effetá. «¡Ábrete!» es el 

imperativo de Dios para cada uno de 
nosotros. El hombre queda sanado y 
re-situado. Descubre la anchura que 
supone vivir escuchando y conversan-
do abiertamente con todos, también 
con los que son distintos. Y nosotros… 
¿Vivimos abiertos? ¿Cómo recibimos a 
las personas cuando vienen? ¿Nuestra 
mentalidad y nuestra palabra abren 
o cierran posibilidades? ¿Sabemos 
escuchar y tomar la propia palabra? 
¿Cuáles son nuestras sorderas? ¿Qué 
es aquello que no queremos oír?

La escucha, tanto la propia como 
la del otro, es un acto revolucionario 
en una sociedad en la que cada vez se 
escucha menos y se produce más. En 
ocasiones nos negamos la propia es-
cucha, esa en la que Dios nos encuen-
tra porque en nuestra vida ajetreada, 
tan llena de ruidos aturdidores, no 
hay espacio para ello o no hallamos un 
interlocutor disponible que sepa escu-
char sin juicio, con respeto, empatía y 
validación. Pero a escuchar también 
se aprende.

Escuchar significa parar, prestar 
atención, quitar el piloto automático, 
las respuestas espontáneas y abrirse a 
aquello que va más allá de las propias 
opiniones. Para Simone Weil, la tarea 
de la escucha exige vaciarse de todo 

contenido propio para recibir al otro 
tal y como es, en toda su verdad, sin in-
tentar poseerlo, dominarlo o conquis-
tarlo. La filósofa, ejemplo de la escucha 
a Dios y a los desdichados, reconoce 
que esa es la clave de una relación au-
téntica con lo real, con el otro.

Saber escuchar es dejarse tocar. J. M. 
Esquirol afirma que quedarse corto en 
humanidad se descubre como falta de 
tacto, como frialdad e indiferencia. El 
peligro de cerrarse y de la indiferencia 
afecta también a la Iglesia. El arqueti-
po del sordomudo puede ser traslado 
a aquellas comunidades cristianas en 
las que no se escucha, ni hacia dentro 
ni hacia fuera, y tampoco se habla. 
Frente a las realidades difíciles de em-
palabrar y a las voces disonantes de 
quienes más sufren y son víctimas, la 
tentación es querer escuchar única-
mente la propia voz, pero la verdad es 
polifónica.

La fe es apertura y nuestro lugar 
en la vida siempre es en relación con 
otros. El imperativo de Jesús nos quie-
re devolver a la alegría serena que la 
vida nos regala cuando nos dejamos 
tocar, con-mover y fecundar por la rea-
lidad de los encuentros, y cuando ven-
cemos al mutismo tomando la propia 
palabra, porque lo que no se nombra y 
se hace consciente nos termina atra-
gantando. Estamos llamados al pere-
grinaje del sordomudo, tanto en la pro-
pia vida como en la tarea del otro. La 
apertura y la palabra dicha, escuchada 
y acompañada son elementos  trans-
formadores que propician el encuen-
tro, nos hacen bien y nos sanan. b

FE
&

VI
DA En aquel tiempo, dejando Jesús el territorio de Tiro, pasó por Sidón, 

camino del mar de Galilea, atravesando la Decápolis. Y le presen-
taron un sordo que, además, apenas podía hablar; y le piden que le 
imponga las manos. Él, apartándolo de la gente, a solas, le metió los 
dedos en los oídos y con la saliva le tocó la lengua. Y, mirando al cie-
lo, suspiró y le dijo:

«Effetá», (esto es: «ábrete»). Y al momento se le abrieron los oídos, 
se le soltó la traba de la lengua y hablaba correctamente. Él les man-
dó que no lo dijeran a nadie; pero, cuanto más se lo mandaba, con 
más insistencia lo proclamaban ellos. Y en el colmo del asombro 
decían: «Todo lo ha hecho bien; hace oír a los sordos y hablar a los 
mudos».

23º DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO / MARCOS 7, 31-37

Escuchar[se]  
y decir[se] sana

LIDIA TROYA
Proyecto Repara

2 Jesús cura a 
un sordomudo 
de Philippe de 
Champaigne.  
Museo de Arte de 
la Universidad de 
Míchigan (EE. UU).

UNIVERSIDAD DE MICHIGAN
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EL SANTO 
DE LA SEMANA

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

Nunca una persona tan pequeña ha de-
jado una huella tan grande en la histo-
ria. Los 1,52 metros de santa Teresa de 
Calcuta marcaron no solo a la Iglesia 
de su tiempo, sino también al mundo 
que la conoció. «Por sangre y origen soy 
toda albanesa. Mi ciudadanía es india. 
Soy una monja católica. En cuanto a mi 
vocación, pertenezco al mundo entero», 
decía de sí misma Agnes Gonxha Bojax-
hiu. Nacida en Skopie, la capital de Ma-
cedonia del Norte, el 26 de agosto de 1910 
en una familia de origen albanés, a los 
12 años sintió la llamada a consagrarse 
a Dios, pero no fue hasta los 18 cuando 
decidió ingresar en la Congregación de 
Jesús, las llamadas Hermanas de Lore-
to, con la intención de servir en la India 
en el futuro.

En diciembre de 1928 partió hacia ese 
país, llegando a Calcuta el 6 de enero de 
1929. Después de dos años de noviciado 
en Darjeeling, se dedicó a dar clase a las 
niñas de un colegio de su congregación. 
En 1944 se convirtió en la directora de la 
escuela, pero ya por entonces sentía una 
inquietud interior que la empujaba a ir 
más allá en su vocación.

En septiembre de 1946, mientras se 
dirigía en tren a Darjeeling para su re-
tiro anual, recibió lo que denominó «mi 
llamada dentro de la llamada». Una lo-
cución interior la invitó a dedicarse a los 
más pobres entre los pobres, un cambio 
de rumbo vital para el que se sometió a 
las indicaciones de su director espiri-
tual y de su obispo. Tras unos meses de 
discernimiento obtuvo el permiso para 
iniciar su aventura y en agosto de 1948 
salió de su convento con apenas cinco 
rupias en el bolsillo y vestida con un 
sencillo sari blanco, la prenda habitual 
de las mujeres indias. De repente se vio 
en la calle sola, sin un lugar donde dor-
mir, sin dinero y sin una idea concreta 
de cómo realizar su labor. Años después 
contó que ese día caminó sin parar, has-
ta que se encontró desfallecida, rezando 
así: «Dios mío, solo te tengo a Ti. Confío 
en Ti, no me abandones…».

Algunas alumnas de su antiguo co-
legio empezaron a unirse a ella en los 
arrabales de Calcuta y juntas cuidaban a 
los enfermos y moribundos, enseñaban 
a leer a los niños de la calle y procuraban 
a sus familias medicinas y alimentos. El 
7 de octubre de 1950 nació la nueva con-
gregación de las Misioneras de la Cari-

b 1910:  Nace en 
Skopie, Macedo-
nia del Norte
b 1928: Ingresa 
en la congrega-
ción de las Her-
manas de Loreto
b 1946: Recibe 
lo que describió 
como «mi llama-
da dentro de la 
llamada»
b 1950: Funda la 
congregación de 
las Misioneras de 
la Caridad
b 1979: Recibe el 
Premio Nobel de 
la Paz
b 1997: Muere en 
Calcuta
b 2016: Es cano-
nizada por el Papa 
Francisco

BioDentro de las 
Hermanas de Loreto 
recibió su «llamada 
dentro de la llamada» 
y la inició con cinco 
rupias y un sari. A su 
muerte, las Misioneras 
de la Caridad estaban 
en 123 países

Teresa de Calcuta / 5 de septiembre

La pequeña 
monja que ganó 
el premio Nobel

de Calcuta hasta el Bronx lo que hizo 
fue simplemente cuidar a los más po-
bres entre los pobres, siempre desde 
una profunda vida espiritual y unión 
con Jesucristo», afirma Ignacio Amo-
rós, autor de El misterio de la sed de Je-
sús, sobre la santa.

Buena parte del mundo miraba con 
admiración el enorme calado de su pe-
queña figura y en 1979 le fue concedido 
el Premio Nobel de la Paz, galardón que 
recibió con un discurso en el que con-
denaba sin ambages el aborto. El 5 de 
septiembre de 1997, a los 87 años y des-
pués de muchos años de padecimientos 
físicos, murió en una de las casas de las 
hermanas en Calcuta. A su funeral asis-
tieron miles de leprosos y personas sin 
hogar de todo el país.

«Con su vida ella nos pide a todos 
convertirnos en portadores del amor 
de Dios en el mundo», explica Ignacio 
Amorós, invitándonos «a amar a los de-
más con motivos sobrenaturales, empe-
zando por los que tenemos en casa». «De 
alguna manera —concluye— nos pide 
saciar la sed de Dios a través del amor 
en acción». b

dad, que no tardó en recibir numerosas 
vocaciones y en extenderse por los cinco 
continentes. En el momento de la muer-
te de la madre Teresa, en 1997, había casi 
4.000 hermanas en 594 misiones de 123 
países.

A pesar del éxito espectacular de sus 
inicios, ella tuvo siempre claro que la cla-
ve de su obra no era otra que la oración, 
pues las Misioneras de la Caridad «no 
surgieron de ninguna planificación o 

proyecto alguno», reconocía. De hecho, 
en una ocasión se le propuso reducir 
el tiempo de oración para aprovechar-
lo en la atención a los pobres, pero ella 
respondió aumentando la cantidad de 
tiempo que las hermanas debían dedi-
car a la intimidad con el Señor.

En esta línea, consideraba esencial 
la rama contemplativa de las Misione-
ras de la Caridad que nació en junio de 
1976 en Nueva York. «Desde los slums 

CNS

2 A pesar de 
la magnitud de su 
obra, se definía 
con humildad 
y humor como 
«experta en 
limpiar baños».
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Chandavila, signo de 
«consuelo y conversión»

ARZOBISPADO DE MÉRIDA-BADAJOZ

ÁNGEL MACHADO EXPÓSITO

El templo extremeño ha recibido la aprobación 
de Doctrina de la Fe para la promoción de su 
devoción a la Virgen de los Dolores. Este 15 de 
septiembre será declarado santuario diocesano

Ester Medina
Madrid 

Marcelina Barroso tenía solo 10 años 
cuando tuvo lugar el encuentro más im-
portante de toda su vida. Mientras ca-
minaba un domingo de mayo alrededor 
del pueblo extremeño de La Codosera, la 
niña aseguró haber visto a la Virgen de 
los Dolores en lo alto de un castaño. Era 
1945 y, al contar lo ocurrido, Marcelina 
recibió la reprimenda de su madre. Sin 
embargo, la Virgen volvió a hablarle pi-
diéndole que hiciera el sacrificio de ca-
minar de rodillas sobre un terreno lleno 
de pinchos y piedras. Después de hacer-
lo delante de todo el pueblo, cuando la 
joven se levantó sus rodillas estaban in-
tactas y sin un rasguño. «Aseguró que la 
Madre le había tendido una alfombrita 
de verdes hierbas para que no le pasa-
se nada», explica José Lucio, hermano 
mayor de la Cofradía de Nuestra Seño-
ra de los Dolores de Chandavila. Ahora, 
la aparición ha obtenido el nihil obstat 
por parte de la Iglesia. Con el reconoci-
miento, sin embargo, el Vaticano no se 

pronuncia sobre la autenticidad o no de 
las visiones, sino que certifica que no se 
han encontrado impedimentos ni ob-
jeciones «a esta hermosa devoción», 
según se lee en una carta reciente de 
Víctor Manuel Fernández, prefecto del 
Dicasterio para la Doctrina de la Fe. En 
la misiva, además, se destaca la «gran 
riqueza espiritual» del lugar y cataloga 
estas experiencias espirituales como 
«una expresión de la ternura y senci-
llez de María».

En el mismo castaño, y con unos días 
de diferencia, la Virgen también se le 
apareció a otra joven de 17 años llamada 
Afra Brígido, a la que se le manifestaron 
estigmas en los pies, las manos y el cos-
tado y cuyas vendas aún se conservan. 
Desde entonces, ambas mujeres han vi-
vido en la discreción más absoluta; Mar-
celina ingresó en las Hermanas de la 
Cruz y vive en el anonimato como mon-
ja de clausura, y la joven Afra dedicó su 
vida como seglar a los más necesitados, 
visitando enfermos y presos. «Son mu-
chos los aspectos positivos que indican 
una acción del Espíritu Santo en tantos 
peregrinos que se acercan, en las con-
versiones, curaciones y otros signos de 
este lugar», señala en su carta el prefecto. 
Unos signos que se traducen en una es-
piritualidad «que se vive con sencillez y 
naturalidad», recalca Juan José Montes, 
natural de La Codosera. «El culto de la 
gente de aquí es de gente pobre y humil-
de, que lo vive sin grandilocuencias y con 
mucha oración». 

Casi 80 años después, el mensaje de 
paz y perdón que la Virgen transmitió 
a aquellas niñas «es especialmente ne-
cesario en el mundo en el que vivimos», 
afirma el hermano mayor de la cofradía. 
«Las palabras de la Virgen vinieron en un 
contexto de guerra mundial y hoy sigue 
habiendo guerras muy crueles. Necesi-
tamos este mensaje; que nos perdone-

mos unos a otros y se construya la paz». 
A la misiva, en la que también se invita 
a «seguir ofreciendo a los fieles un ám-
bito de paz interior, consuelo y conver-
sión», el arzobispo de Mérida-Badajoz, 
José Rodríguez Carballo, ha respondido 
publicando un decreto donde da a cono-
cer su intención de declarar a Chandavi-
la como santuario diocesano durante la 
celebración de una Eucaristía de acción 
de gracias programada para el miércoles 
15 de septiembre. Además, el pasado jue-
ves el arzobispo se reunió con el Papa en 
una visita institucional en la que, según 
afirma Lucio, «hablaron de este recono-
cimiento y de que este signo de perdón 
y paz se debe divulgar por el mundo». b

0 Vía crucis que se celebra cada Viernes de Dolores en Chandavila.

0  Nuestra Señora de los Dolores. 

Las de Chandavila son las primeras 
apariciones sucedidas en España que 
obtienen el nihil obstat tras la llega-
da del cardenal Víctor Fernandez al 
Dicasterio para la Doctrina de la Fe. A 
nivel internacional, también se han re-
conocido recientemente las produci-
das en Pellevoisin (Francia), en 1876, 
donde la Virgen se apareció a Estelle 
Faguette, una empleada del hogar po-
bre y con una enfermedad incurable. 
O los mensajes de la Virgen a la italia-
na Pierina Gilli, que según el dicaste-
rio sí se ajustan a la doctrina católica. 
En sentido opuesto, Doctrina de la 
Fe confirmó antes del verano la «no 
sobrenaturalidad» de las supuestas 
apariciones sucedidas en Ámsterdam 
entre 1945 y 1959 y también des-
tapó a la estafadora Maria Giuseppe 
Scapulla, quien decía multiplicar los 
ñoquis y las pizzas.

Preguntado por Alfa y Omega sobre 
los numerosos pronunciamientos pu-
blicados recientemente por el Dicaste-
rio para la Doctrina de la Fe, el cardenal 
Fernández ha asegurado que algunos 
casos «habían quedado congelados 
debido a que existía expectativa por 
una declaración de sobrenaturalidad u 
origen divino». Con las nuevas normas 
publicadas el pasado 17 de mayo para 
discernir estos casos, «ese peso ya no 
existe y el análisis se facilita», asegura 
el prefecto, lo que ha dado lugar a una 
sobreabundancia de declaraciones.

Sobreabundancia 
de declaraciones 
sobre apariciones

«El mensaje de paz 
y perdón que la Virgen 
dio a aquellas niñas es 
muy necesario
 hoy en día»
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«Lo primero que 
bombardean 
los rusos son las 
escuelas»
ENTREVISTA / El obispo 
grecocatólico auxiliar de Donetsk 
atiende a civiles y militares 
en la frontera con Rusia. En la 
Inspectoría Salesiana de Madrid 
revela cómo fue la liberación de los 
padres redentoristas encerrados 
20 meses por el régimen de Putin

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid

Tras dos años de guerra, ¿cómo acom-
paña la Iglesia al pueblo ucraniano?
—Hay muchos jóvenes en terreno de 
guerra y nuestros sacerdotes quieren  
reunirlos y llevarles el sentido de la vida. 
Por ejemplo, ayudan a los niños a termi-
nar la escuela. Actualmente casi todos  
tienen problemas de logopedia porque 
el shock de las explosiones te cambia por 
completo. Conozco a una familia en la 
que, tras las explosiones de Mariúpol, un 
hijo olvidó por completo cómo leer. Cada 
vez que escuchan un avión se bloquean, 
pero la presencia de los adultos les va a 
ayudar a encontrar una vía de salida.

¿De qué otras maneras ha afectado la 
guerra a la educación de los jóvenes?
—Hay unos 200.000 chavales que se han 
quedado sin acceso a la instrucción pú-
blica. La primera cosa que los rusos 
bombardean son las escuelas, porque 
acaban con la vida en la zona. Eso ha-
bla con claridad sobre sus intenciones 
en esta guerra. Muchos niños no tienen 
ni siquiera acceso a internet para estu-
diar online porque también se bombar-
dean las redes telefónicas. Cuando hay 
posibilidad de refugiarse en un sótano, 
muchas parroquias dan clases presen-
ciales e intentan hacer talleres para que 
los niños no pierdan la relación entre sí.

Este verano conocimos la liberación 
de los sacerdotes redentoristas Ivan 
y Bohdan. ¿Sabe en qué situación han 
estado y si han sufrido torturas?
—Han vivido 20 meses en las prisiones 
rusas y tratados como cualquier militar 
ucraniano; las torturas son la experien-
cia de cada día. Por ejemplo, uno de ellos 

Maksym Ryabukha

tiene una diabetes muy fuerte y nos pre-
guntábamos si seguiría vivo. Sobrevivió 
porque los rusos no dan de comer a los 
prisioneros y no le subió la insulina, un 
reflejo de cómo tratan a sus prisioneros.

¿Ha estado el Vaticano implicado en 
su liberación?
—Lo ha estado desde el mismo momento 
en que se supo que habían sido captura-
dos y ha seguido el caso con gestos muy 
concretos. Por ejemplo, el Santo Padre 
fue en persona dos veces a la Embajada 
de Rusia ante la Santa Sede para pedir la 

liberación de los dos sacerdotes, solici-
tar información y expresar su rechazo.

¿Usted los ha visto personalmente? 
¿Cómo están?
—No sabíamos si estaban vivos hasta que 
se produjo el intercambio de prisioneros. 
Los pude ver durante una peregrinación 
a un santuario mariano de Ucrania el pa-
sado 13 de julio. Estaban en una situación 
de salud y psicológica muy complicada y 
necesitarán tiempo para recuperarse.

El mes pasado también se aprobó en 
Ucrania una ley que limita la activi-
dad de la Iglesia ortodoxa ucraniana 
del Patriarcado de Moscú. Shevchuk 
la ha apoyado. ¿Usted cómo la valora?
—Es importante entender que las Igle-
sias ortodoxas tienen una jurisdicción 
nacional, igual que en el mundo católi-
co existen las conferencias episcopales. 
En Ucrania hay dos realidades: la Igle-
sia ortodoxa ucraniana, reconocida por 
Constantinopla; y por otro lado la Iglesia 
ortodoxa ucraniana del Patriarcado de 
Moscú. Está muy claro que el centro de 
esa Iglesia no está en Kiev, sino en Moscú.

La ley de la que se ha oído hablar últi-
mamente no prohíbe la Iglesia ortodoxa 
ucraniana, sino que defiende a esa Igle-
sia de la polarización y militarización 
que viene de fuera. Ahora tiene nueve 
meses para decidir si permanece bajo 
el paraguas de Moscú y deja de existir 
a nivel legal o se une a la Iglesia autori-
zada en Ucrania por Constantinopla. b

Desde el 16 de noviembre de 2022, los 
padres ucranianos Ivan y Bohdan, de la 
congregación del Santísimo Redentor, 
permanecían encarcelados acusados 
de posesión de armas, algo que nunca 
se pudo demostrar de modo conclu-
yente. Habían decidido permanecer en 
los territorios ocupados para aten-

der a las comunidades grecocatólica y 
romana. Su liberación el pasado mes 
de julio, junto a la de otros prisioneros, 
forma parte del programa de inter-
cambio de prisioneros impulsado por 
el cardenal Matteo Zuppi. Voces como 
la del arzobispo mayor Sviatoslav She-
vchuk denuncian torturas.

Liberación impulsada por Zuppi

RODRIGO MORENO QUICIOS

0 Maksym Ryabukha, religioso salesiano además de obispo, en la Inspectoría Salesiana Santiago el Mayor de Madrid.
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Con apenas 9 años, Neiki hacía todos 
los días más de 15 kilómetros en auto-
bús desde su comunidad hasta el cen-
tro de la ciudad para limpiar zapatos y 
ayudar a su familia. En 2019, su vida dio 
un giro cuando fue rescatado durante 
una intervención de un órgano guber-
namental dominicano que asiste a ni-
ños en situación de calle, que lo derivó 

De limpiabotas a tocar el saxofón

MARIDALIA MALDONADO

a uno de los centros de la Fundación La 
Merced. Hoy Neiki está estudiando y 
aprendiendo a tocar el saxofón, y quiere 
convertirse en mecánico de aviones. Su 
historia es un ejemplo de esperanza de 
miles de niños rescatados de las calles 
dominicanas, pero también un grito de 
denuncia por los jóvenes que aún que-
dan en ellas. 0 Neiki este verano.

No más niños lavando 
cristales de los coches

3 Un fotograma 
del documental 

El libro de los 
abrazos.

ALBERTO PLA

A través de un 
documental, los 
mercedarios buscan 
sensibilizar sobre la 
explotación infantil en 
República Dominicana. 
El 11 de septiembre se 
proyectará en Madrid

Ester Medina
Granada 

Resulta extraño pasear por la capital 
dominicana y no encontrarse con de-
cenas de niños lavando los cristales de 
los coches, vendiendo caramelos en los 
semáforos de las grandes avenidas o 
como limpiabotas en cualquier plaza. 
El libro de los abrazos es el título de un 
documental que pretende visibilizar la 

situación de la explotación infantil en 
República Dominicana, así como dar a 
conocer la labor que realiza allí la Fun-
dación La Merced. Durante cerca de 15 
años, esta organización sin ánimo de 
lucro ha puesto en marcha proyectos 
sociales y educativos para erradicar la 
explotación infantil y perseguir el obje-
tivo de que esos jóvenes «puedan estar 
acompañados y vivir una infancia libre 
y feliz», explica Tomás García, misione-

ro español de la Orden de la Merced, que 
ha pasado 17 años en el país y conoce de 
primera mano el trabajo con estos ni-
ños. «Al encontrarme con esta realidad, 
entendí que mi misión era pasar de la 
preocupación a la ocupación», señala en 
conversación con Alfa y Omega, y apun-
ta a «la desigualdad aplastante y la po-
breza» como raíces del problema.  

Durante seis meses, el director espa-
ñol Alberto Pla junto a su equipo de pro-

ducción, han recogido las historias de 
niños y niñas como Jefferson o Mabelia, 
que han sido víctimas de la explotación 
infantil y ahora participan activamen-
te en algún proyecto de la fundación. 
«Tenemos también la dura realidad del 
país vecino, que es Haití», sostiene el 
misionero, ya que muchos de los niños 
que atienden provienen de allí y han lle-
gado tras cruzar la frontera con sus fa-
milias huyendo de las continuas olas de 
violencia y la situación de caos que vive 
el país caribeño. 

Las niñas, víctimas invisibles 
Pla, que ha trabajado en más de 20 
países como documentalista en con-
textos humanitarios, afirma que es 
especialmente dramática la situación 
de las niñas, porque muchas de están 
recluidas en sus casas sin poder ir a 
la escuela y teniendo que ocuparse de 
las labores del hogar y de sus herma-
nos pequeños. Según cuenta el direc-
tor, «muchas de ellas son abusadas y 
violadas en sus propios entornos, lle-
gando incluso a sufrir trata de perso-
nas desde muy jóvenes». Pla recuerda 
con emoción cómo, durante el rodaje, 
una de las ginecólogas que trabaja de 
manera gratuita para la fundación re-
lató cómo acudieron a su consulta una 
madre y una hija, las dos embarazadas, 
buscando ayuda porque la pequeña ha-
bía sido víctima de una violación. «Son 
realidades que te conmueven», afirma. 
«Los casos de estas niñas apenas se co-
nocen y también queríamos visibilizar-
las en el documental».  

En el año 2023, más de 600 jóvenes 
encontraron en esta organización una 
mano amiga para poder vivir una in-
fancia con dignidad. A través de pro-
gramas y espacios en sus propias co-
munidades, se pretende alejar a estos 
niños de la explotación doméstica o 
sexual, además de proponer una ofer-
ta educativa integral y brindar una 
atención sanitaria periódica de cali-
dad. Pero todo ello implica salir al en-
cuentro de esos niños y niñas que son 
explotados; yendo a sus casas, cono-
ciendo sus historias y a sus familias y 
escuchando sus necesidades. Todo ello 
conforma el trabajo de esta fundación, 
que han sabido transformar el dolor 
de esas historias en acompañamiento 
y cariño. Para García, este documental 
«refleja que hay una respuesta y una 
voluntad esperanzadoras con un de-
nominador común, que es la fe». 

El libro de los abrazos, que se ha rea-
lizado con la colaboración de la ONGD 
Manos Unidas, ya se ha presentado en 
Santo Domingo, la capital de Repúbli-
ca Dominicana, y ha llegado a España 
a través de una primera proyección en 
Valencia. En Madrid, la cinta se podrá 
ver el próximo miércoles, 11 de sep-
tiembre, a las 19:00 horas en Casa de 
América. Mientras tanto, el documen-
tal ya se encuentra también en manos 
del Santo Padre, quien recibió una co-
pia de parte de los sacerdotes Tomás 
García y Alejandro Fernández durante 
un encuentro en el Vaticano. También 
estuvo presente el director de la obra, 
quien asegura que «fue un momento 
muy emocionante» y que el Pontífice 
conocía perfectamente la labor de la 
fundación. «Nos hizo especial hinca-
pié en los niños; en no olvidarles y en 
estar cerca de ellos». b

FUNDACIÓN LA MERCED

2 El director 
del documental 
y el director de 
fotografía junto a 
los protagonistas 
en un momento 
del rodaje. 
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l 18 de agosto de 2024 
Mateo, un niño de 11 
años, murió apuñalado 
a manos de un descono-
cido encapuchado mien-
tras jugaba al fútbol con 
sus amigos en un peque-

ño pueblo de Toledo, Mocejón. Rápida-
mente, de manera sorprendentemente 
muy bien coordinada, muchas cuen-
tas de redes sociales de significación 
o vinculadas a ámbitos de la derecha 
alternativa (altrigth, en terminología 
anglosajona), empezaron a esparcir el 
bulo, amplificado por los pseudo-me-
dios afines, de que el culpable era algún 
joven inmigrante (jovenlandés, en la 
jerga altrightiana patria), probablemen-
te de origen magrebí, suposición que 
se basaba en el dato (cierto) de que en 
Mocejón existe un centro de acogida de 
menores extranjeros no acompañados, 
o MENA. 

La familia del niño, como es usual y 
razonable en estos casos, decidió desig-
nar a un portavoz. Para dicha labor se 
ofreció voluntario Asell Sánchez, primo 
hermano de la víctima, ya que tiene ex-
periencia como comunicador, deriva-
da de su trabajo como periodista para 

LUIS RUIZ  
DEL ÁRBOL
Abogado e 
ilustrador

Malas 
víctimas

Delante del sufrimiento de los inocentes la única respuesta 
es descalzarse y permanecer en silencio. Exigir tal o cual 
comportamiento en nombre del ideal que sea es un acto de violencia

LO QUE 
TODAVÍA VIVE

TRECE y otros medios, algunos vincu-
lados con la actividad misionera de la 
Iglesia en África. Ante la tremenda ava-
lancha de bulos y afirmaciones no con-
trastadas sobre la autoría del crimen, 
la familia del pequeño Mateo, a través 
de Asell Sánchez, emitió la siguiente 
declaración: «Nosotros, la familia, no 
tenemos sospecha de quién puede ser, 
y por eso no queremos que se crimina-
lice a nadie por la etnia, por la raza, por 
el color, por su creencia. Están saliendo 
muchos bulos, mucha desinformación. 
Queremos que se deje trabajar la Guar-
dia Civil y que cuando la Guardia Civil 
tenga a este indeseable, que nos diga: 
“es este”. Independientemente de dónde 
venga, de quién sea, no lo sabemos. En-
tonces, sí que pedimos mucha pruden-
cia y que no se criminalice a nadie, por-
que son momentos muy duros los que 
está pasando mi familia».

Estas palabras desataron la ira de los 
activistas de la altright, que la dirigieron 
con especial saña contra el portavoz de 
la familia. «A mí lo que me asustó fue 
cuando me amenazaron de muerte. Me 
dijeron: “Vamos a por ti, hijo de puta; 
sabemos dónde vives”», declaró Asell 
Sánchez. Yo lo viví en directo, fui testigo 
de ello en la red social X y a través de 

tas de la derecha alternativa no estaba 
encaminada a apoyar a la familia o ayu-
dar a esclarecer el crimen, sino en usar 
el su dolor y sufrimiento, y la lógica con-
moción generada en la opinión pública, 
como combustible para alimentar un 
discurso ideológico prefabricado, y si 
para conseguir dicho objetivo había que 
aplastar a la propia familia de la vícti-
ma, bienvenido sea. Como decía Caifás, 
«es mejor que muera un solo hombre 
por el pueblo y no que sea destruida 
toda la nación».

Esta vil estrategia es heredera de la 
que hace diez años introdujo la izquier-
da antisistema en España de la mano 
del eslógan Lo personal es político, asu-
mido ahora por la derecha alternativa 
nacional, que ha empezado a aplicar 
lo que históricamente solo hacía la 
izquierda radical. Según este marco 
mental, las víctimas deben subordinar 
su dolor al interés superior de una causa 
más noble; de tal forma que, si se nega-
ran a poner su sufrimiento al servicio 
del relato ideológico de marras, no solo 
perderían tal estatus de víctimas, sino 
que ellas mismas se convertirían en 
cómplices de la injusticia estructural. 
En lenguaje marxista, se «lumpeniza-
rían» y podrían ser, por lo tanto, objeto 
de una legítima y necesaria repulsa por 
parte de la minoría de los conciencia-
dos. 

«Donde hay dolor, hay terreno sagra-
do», decía Oscar Wilde en De profundis, 
durísimo testimonio de su estancia en 
prisión. Delante del sufrimiento de los 
inocentes, la única respuesta humana 
es descalzarse y permanecer en silen-
cio. Exigir tal o cual comportamiento a 
una víctima, incluso el que nunca deje 
de serlo, en nombre del ideal que sea, es 
un asqueroso acto de presunción y vio-
lencia y debería servirnos a todos como 
señal de aviso para detectar la verda-
dera catadura moral de tantos salvapa-
trias de pacotilla que pretenden hacer 
su agosto a costa del dolor ajeno. b

mensajes que me llegaron en grupos de 
WhatsApp de mucha gente que, mani-
pulada y enajenada por profesionales 
de las fake news, hizo correr como la 
pólvora todas las calumnias que se di-
señaron y dirigieron de manera orques-
tada contra el primo de la víctima. Así, 
según la implacable lógica de los acusa-
dores, la familia de Mateo, y en concre-
to Asell Sánchez, al negarse a acusar 
prima facie a los MENA, se convirtieron 
—en un demencial giro de los aconteci-
mientos— en cómplices del crimen, al 
encubrir voluntariamente, haciéndole 
el juego al Gobierno y los medios pro-
gres, la realidad de la violencia congéni-
ta a los jóvenes magrebíes, introducidos 
en España y mantenidos con dinero 
público por las élites globalistas para 
acabar con el modo de vida tradicional 
de Occidente.

Da exactamente lo mismo que a los 
pocos días se descubriera la identidad 
del autor del apuñalamiento, un joven 
del pueblo —español de origen— con 
graves problemas psiquiátricos, o que 
se supiera que la familia estaba al tanto 
del estado de las investigaciones de la 
Guardia Civil y que no quería dar pistas 
de por dónde iban aquellas. Da lo mis-
mo, porque la finalidad de los activis-

3 El coche 
fúnebre traslada 
el féretro con los 
restos mortales 

del pequeño 
Mateo a la iglesia 

parroquial. 

EFE/ CHEMA MOYA
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El desasosiego
No toda inquietud es 
mala; una vida carente 
de ella sería pura 
apatía. Se trataría de 
aprender a distinguir 
cuáles merecen ser 
erradicadas y cuáles 
mantenerse vivas

éticas, metafísicas y religiosas (no en 
vano se sentían estrechamente her-
manados, a este respecto, los primeros 
filósofos cristianos con Sócrates y los 
platónicos).

Si esto es verdad, habría algo equivo-
cado en la reciente tendencia —iden-
tificable en la dudosa revitalización 
de la filosofía estoica y de las técnicas 
orientales de meditación— a suprimir 
toda clase de inquietud. Recordemos: 
no toda inquietud, no todo desasosie-
go son malos; una vida completamen-
te carente de ellos sería pura apatía, 
incluso pura maldad. Se trataría de 
aprender a distinguir qué formas de 
intranquilidad merecen ser erradica-
das y cuáles, por el contrario, deben 
mantenerse vivas. Hay inquietudes 
más superficiales, cuyo apaciguamien-
to puede resultar legítimo, e inquietu-
des más profundas, cuya extirpación 

E
ntre quietud e inquie-
tud, sosiego y desasosie-
go, ¿cómo no optar en 
cada caso por lo prime-
ro? Sin embargo, ya el 
lenguaje cotidiano con-
cede sentidos positivos, 

al menos, a la inquietud; así, decimos 
que un niño «es muy inquieto» o que 
tal persona «tiene muchas inquietu-
des», en contraposición a la apatía y el 
desinterés. Aunque la palabra desaso-
siego no admita giros equivalentes, 
cualquiera ve que la cosa misma —el 
desasosiego— es preferible, en ciertos 
casos, a su contrario. Que la preocu-
pación nos impida conciliar el sueño 
es algo ciertamente malo, pero mucho 
peor sería dormir a pierna suelta, sin 
el menor remordimiento de concien-
cia, tras un día empleado en las peores 
fechorías. El desasosiego del injusto 
arrepentido es obviamente preferible 
al sosiego del injusto satisfecho en su 
injusticia.

Por supuesto, no es necesario haber 
cometido un crimen para que el  
desasosiego irrumpa con un significa-
do positivo. Toda existencia humana 
está, de hecho, llamada a un desasosie-
go peculiar y permanente: el vinculado 
a la preocupación por la posibilidad, 
siempre acechante, del mal cometido 
por uno mismo, o el que manifiesta la 
seriedad del propio compromiso, ines-
table y necesitado de reafirmación, con 
lo verdadero y con lo bueno. La ausencia 
completa de tal inquietud equivaldría, 
más que a un positivo sosiego, a una ge-
nuina muerte espiritual: la de la perso-
na que, desesperanzada, desata el nudo 
de su alianza con el bien.

No obstante, incluso la inquietud 
buena es todavía, en cuanto inquietud, 
mala, y expresa la aspiración a una 
quietud correspondiente. La dificultad 
estriba en que el cumplimiento de dicha 
aspiración apunta más allá de nues-
tras condiciones actuales de existencia. 
Toda pretensión de haberla alcanzado 
aquí y ahora equivale a la pretensión de 
haber logrado identificarse con la bon-
dad misma, de haberse vuelto incapaz 
de cometer ningún mal y, por tanto, de 
estar liberado de toda preocupación al 
respecto; pretensión farisaica de santi-
dad que, como es evidente, se anula a sí 
misma.

No es momento de imaginar cómo 
sea el más allá de la «vida perdurable», 
que diría Julián Marías. Ciñéndonos a la 
vida humana del más acá, su plenitud  
—más aún, su felicidad— parece indiso-
ciable de un desasosiego radical, cuyo 
posible aquietamiento, aun irrealiza-
ble de manera definitiva aquí y ahora, 
depende del establecimiento de una 
relación personal con una cierta tras-
cendencia —Bien, Verdad, Amor—. Aun-
que la tradición filosófica agustiniana 
—desde el inquietum est cor nostrum de 
las Confesiones hasta Kierkegaard— ha 
ahondado con especial finura en la am-
bivalencia de este desasosiego existen-
cial —positivo, al servir de acicate en 
dirección a aquella trascendencia y su 
descubrimiento; negativo, al anhelar 
pacificación definitiva y descanso en la 
trascendencia misma—, cabe afirmar 
que se trata de una realidad humana 
universal, la cual ha sido abordada de 
modos muy diversos —y con desigual 
tino— desde diferentes perspectivas 

MIGUEL ARMANDO 
MARTÍNEZ 
GALLEGO
Facultad  
de Filosofía  
de la UESD

equivaldría a la aniquilación espiritual 
de la persona.

El mundo contemporáneo no se 
caracteriza por un exceso de intran-
quilidad, sino por el desorden de sus in-
quietudes: un mar de preocupaciones 
de importancia relativamente menor 
ahoga el potencial existencialmente 
positivo de aquel desasosiego radical, 
profundo, del que hablábamos antes. El 
problema más grave no es, por ejemplo, 
el estrés laboral, sino que dicho estrés 
paralice a la persona y anestesie sus in-
quietudes más hondas. Peor aún es la 
alternativa representada por los idea-
les de la absoluta impasibilidad y de la 
mente en blanco, que llenan los estan-
tes de nuestras librerías y que buscan 
anular, junto con el estrés laboral, todo 
desasosiego en general, incluido aquel 
sin el cual la persona muere en vida.

Defendamos, frente a todo ello, el 
ideal de una intranquilidad crónica, 
pero correcta: no la que produce arrit-
mias y taquicardias, sino aquella sin la 
cual el corazón —nuestro núcleo mo-
ral— deja en absoluto de latir. b

A. DAVEY

0 Noche de insomnio. Autorretrato con desasosiego interior de Edvard Munch. Munchmuseet, Oslo (Noruega).
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Michael Crichton (1942-2008), 
creador de Parque Jurásico, trabajó 
durante años en el manuscrito de 
esta novela que su viuda entregó al 
también estadounidense coetáneo 
James Patterson para completarlo. 
Es un thriller sin dinosaurios (abs-
ténganse quien albergara espe-
ranza de encontrar alguno suelto 
por esto de los giros de guión) con 
vocación exclusiva de best seller 
que se disfruta como una película 
norteamericana de acción en la so-
bremesa del domingo. 

Érase una vez una paradisíaca 
playa de la ciudad costera de Hilo 
cuya cotidianidad surfera se ve in-
terrumpida por violentos temblo-
res que son el anuncio de actividad 
del volcán Mauna Loa: llega una 
erupción inminente que pronto 
amenazará con ser la más violenta 
del siglo y destruir la isla de Hawái. 
Página tras página, el pronóstico 
irá empeorando a ritmo vertigi-
noso hasta revelarse un secreto 
militar que avisa del peligro de que 
desaparezca todo rastro de vida 
sobre la faz de la Tierra en cuestión 
de días. Por supuesto, el libro no 
pierde la oportunidad de estructu-
rarse en capítulos breves que irán 
cerrando las líneas argumentales 
en tensión sobre un esquema de 
cuenta atrás; y, como anécdota, 
cuando las cosas se tuerzan mucho 
en la aventura, habrá quien acon-

seje persignarse mejor que cruzar 
los dedos, y se podrá esperar algún 
milagro.

El protagonista es el doctor John 
McGregor, geólogo al mando del 
Observatorio Vulcanológico de 
Hawái, un antihéroe que tendrá 
oportunidad de redimir su fracaso 
como esposo y padre al frente de 
la épica misión de salvar al mun-
do. Le veremos ejercer de maestro 
sabio como entrenador del joven 
Lono Akani, habrá ocasión de que 
nos muestre su corazoncito en pa-
sajes dramáticos y no nos queda-
rán dudas de su nobleza y capaci-
dad de sacrificio al término de la 
historia. Sus valores heroicos pesa-
rán más que la parte pesimista de 
la trama, que narra cómo el intento 
de formar un dream team con per-
sonas escogidas para ejecutar la 
casi imposible misión de desvío de 
los flujos de lava fracasa estrepi-
tosamente por luchas internas de 
poder, en una atmósfera que no es 
de colaboración sino de arrogan-
cias y feroz competitividad entre 
personajes que se hacen pequeños 
porque son incapaces de la más 
lógica generosidad en momentos 
críticos para la humanidad. Entre 
los peor parados, los periodistas de 
The New York Times y los divulga-
dores científicos de televisión, ridi-
culizados por someterse a la ley del 
espectáculo. b

LIBROS Los que pueden salvar 

Erupción
Michael Crichton, 
James Patterson
RBA, 2024
432 páginas, 22 €

«Sor Juana Inés de la Cruz tuvo 
una vida apasionante, aunque 
toda ella discurriera dentro 
de un convento», escribe de 
este personaje singular Isabel 
Gómez-Acebo, que se mete en 
la piel de la monja mexicana 
del siglo XVII para redactar 
una autobiografía novelada. 
Controvertida en su tiempo 

debido a su inteligencia 
excepcional y sus dotes 
innegables para el arte y 
la literatura, sor Juana se 
salió del molde que en-
corsetaba a las mujeres 
de su época y se atrevió a 
recorrer contra viento y 
marea el camino de su vo-
cación literaria. J. L. V.

Sor Juana Inés 
de la Cruz
Isabel Gómez-
Acebo
Mensajero, 
2024 
244 páginas

Como soy del Madrid en cuestión de fút-
bol estoy poco hecho a la derrota. Pero 
ese es un ámbito aislado en mi vida. Una 
especie de oasis que me permite creer en 
el cielo, porque lo que me define no son 
mis fracasos sino el equipo ganador del 
que formo parte. Y cuando digo esto no 
pienso en un paraíso gratuito después 
de la vida; no, creo en el cielo de ahora, 
por el que merece la pena seguir la lucha 
aún después de cada fracaso. Se trata de 
luchar con tal ahínco que se vuelva her-
mosa la derrota, merecedora del premio 
eterno.

Los griegos de la antigüedad no pen-
saban así. Por eso no todos podían ser 
libres. Algunos nacen esclavos, dice 
Aristóteles. Bárbaros, mujeres, tullidos, 
pobres... Los hombres libres eran solo 
unos pocos capaces de virtud. De hecho, 
Aristóteles llegó a decir que la verdadera 
amistad era solo posible entre los hom-
bres impecables. La fragilidad impedía 
la verdadera libertad. Tanto es así que W. 
Jaeger, el mayor historiador de la cultura 

helena, llegó a 
decir que si los 
griegos hubie-
ran tenido con-
ciencia de peca-
do jamás se les 
habría pasado 
por la cabeza 
educar en la 
virtud. Eran 
optimistas solo 
porque pensa-
ban que había 
algunos seres 

imbatibles, puros y perfectos. Y cuan-
do la miseria encubierta salía a flote la 
civilización caía sin remedio: ¿para qué 
luchar por una perfección imposible?

Pero no es ese el ideal de virtud que 
propone el cristianismo. San Agustín 
decía que en la ciudad de Dios se pelea, 
no por conseguir una perfección propia 
de la divinidad, sino para ganarse el 
perdón. Esa es la brisa que llega de las 
páginas de Ejecutoria. Una hidalguía 
de espíritu, escrito por Enrique García-
Máiquez y  publicado por CEU Ediciones. 
Sin lucha por el bien, las sociedades se 
conforman de la peor versión de noso-
tros. De ahí su empeño por rodearnos de 
personajes literarios llenos de tensiones 
y derrotas, pero heroicos en sus luchas. A 
ellos nos hermana para que, como nues-
tros mejores amigos, nos lleven a buscar 
mejores e insospechadas versiones de 
nosotros. Si se saborea la sabiduría de 
cada una de sus citas es imposible no lle-
narse el corazón de su espíritu quijotes-
co. Por eso, el autor termina su libro con 
un elogio del fracaso: «La gente es más de 
gritar “¡viva quien vence!” y de encubrir 
vergonzosamente sus derrotas; por eso 
el fracaso a pecho descubierto deviene, 
de golpe, una condecoración». Somos 
«hijos de Alguien», hidalgos de Espíritu, 
«hemos heredado todas las bellezas na-
turales y humanas del mundo». ¡Haga-
mos hermosas nuestras derrotas! b

¡Qué buen 
perder!
CARLOS PÉREZ 
LAPORTA
Sacerdote
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Este verano ha llegado a nuestras pla-
taformas, en modalidad de alquiler, 
una emotiva película que cuenta la 
historia real de la familia Smallbone, 
formada por el matrimonio de David 
y Helen, cristianos evangélicos, y sus 
siete hijos. Curiosamente, la película 
la escribe y dirige Joel Smallbone, uno 
de los hijos pequeños, que además in-
terpreta a su propio padre en el filme. 
Codirige Richard L. Ramsey, que tam-
bién ha colaborado en el guion. Actual-
mente, los Smallbone son conocidos 
porque Rebecca, Joel y Luke ya han ga-
nado cinco Premios Grammy por sus 
canciones de rock cristiano.

Vayamos a la película. Sidney, prin-
cipios de los años 90. David Smallbone 
es un promotor musical australiano de 
éxito. Su mujer, Helen (Daisy Betts), es 
una mujer fuerte y muy creyente que 
mantiene unida a su numerosa fami-
lia, condicionada por la intensa vida 
laboral de su marido (viajes, giras…). 
Repentinamente David se arruina al 
haber apostado todo su patrimonio a 
la gira de una famosa cantante, gira 
que fracasa por la irrupción de una 
inesperada crisis económica. Con una 
mano delante y otra detrás deciden 
trasladarse a Nashville, Estados Uni-
dos, en busca de trabajo. Pero cuando 
desembarcan en Tennessee, el sueño 
americano se convierte en una pesa-
dilla asfixiante. Todos los miembros 
de la familia deberán comprometerse 
para no irse a pique.

La película se centra en el retrato de 
una familia unida por la fe, pero el foco 
está puesto en Helen, verdadero pilar 
de ese hogar puesto a prueba. En ese 
sentido, la película tiene ecos de ¡Qué 
bello es vivir!, al retratar a un hombre 
que sucumbe a la depresión tras arrui-
narse y a una mujer, su esposa, que 

mantiene la esperanza suya y de los 
suyos a toda costa. Pero en este caso 
hay otro personaje femenino, la joven 
Rebecca (Kirrilee Berger), hija mayor 
del matrimonio, cuyo coraje y tenaci-
dad van a ser claves en el desenlace de 
la dramática aventura familiar. Rebec-
ca es una adolescente que ha asimila-
do perfectamente la educación y la fe 
recibida de sus padres. Otro personaje 
decisivo es el padre de David, el abuelo 
James (Terry O’Quinn), que insiste a su 
hijo para que entienda que la familia 

CINE / UN HÉROE ANÓNIMO

La sobrecogedora historia 
de una familia cristiana

no es la dificultad sino el camino mis-
mo. Y no podemos olvidar a los amigos 
de la comunidad de la Iglesia evangé-
lica, protagonistas de una solidaridad 
cristiana para quitarse el sombrero.

Un protagonista indiscutible es la 
música, y no solo por la profesión de 
David. Rebecca es la voz privilegiada 
de una familia que canta siempre que 
puede, al estilo de Sonrisas y lágrimas, 
y sus hermanos pequeños Joel (Die-
sel La Torraca) y Luke (JJ Pantano) le 
hacen los coros a la perfección. La pe-

JUAN 
ORELLANA
Universidad 
CEU San Pablo

lícula nos sirve estupendas canciones 
propias y ajenas. 

El resultado es una cinta cristiana, 
alejada de toda ñoñería o de explícita 
intención catequética, que es emocio-
nante, llena de suspense, con momen-
tos de angustia y momentos de humor, 
y sobre todo dirigida a un público am-
plio y desprejuiciado. Merece la pena 
disfrutarla y darla a conocer. b

CORTESÍA DE LIONSGATE

0 David Smallbone(a la derecha) junto a su mujer Helen y sus hijos, Daniel, Rebecca, Ben, Luke, Josh y Joel.

Un héroe anónimo
Director: Joel 
Smallbone
País: Estados 
Unidos
Año: 2024
Género: Drama
Público: +12 años

En un excepcional diálogo de la pelícu-
la La gran belleza, de Paolo Sorrentino, 
el personaje protagonista y escritor Jep 
Gambardella alaba la respuesta que da 
uno de sus excéntricos amigos a una 
inapropiada acusación de misoginia. 
«Soy misántropo, no misógino», se de-
fiende el acusado, a lo que Jep exclama: 
«¡Bravo, cuando se odia hay que ser 
ambicioso!» Y de ese odio ambicioso, 
corrosivo y envenenado que lleva al 

Princeton-Plainsboro y los capítulos 
de la serie, guiando a un equipo de 
doctores que se ocupan de los pacien-
tes más complicados de salvar, esos 
desesperados y rechazados por otros, 
una especie de último tribunal de ape-
lación. 

House, que cree que lo que necesi-
ta para salvar vidas es sencillamente 
profesionalidad y objetividad, descu-
bre que en la ciencia médica no todo 
es ciencia, que hay mucho de empa-
tía, confianza, cariño y, si me apu-
ran, hasta fe. Y es entonces cuando su 
misantropía, aunque latente, avanza 
a pasos agigantados hacia otra forma 
de ver la vida, en compañía de amigos 
e, incluso, amores, que la reducen y 
merman como la quimioterapia con 
un tumor. 

No quiero dejar de mencionar el 
parecido con el personaje de Sherlock 
Holmes quien, humanizado por el 
doctor Watson, la señora Hudson y el 
inspector Lestrade, supera, si puede 
decirse así, su misantropía patológica. 
¿Será que las historias son siempre las 
mismas? No lo sé. b

SERIES / HOUSE

Anatomía de 
un misántropo

hombre a la misantropía sabe, quizá 
más que nadie, el protagonista de la 
serie que en esta rentrée les traigo, 
el doctor Gregory House, encarnado 
por Hugh Laurie, en la serie homóni-
ma que pueden encontrar en Netflix 
o en Prime Video.  House nos cuenta 
la evolución, entre caso clínico y caso 

IÑAKO 
ROZAS
Abogado

0 El doctor House interpretado por el actor Hugh Laurie en un episodio de la serie.

 MICHAEL YARISH ABC / REDACCIÓN

clínico, de la vida del médico diagnos-
ticador más brillante de los Estados 
Unidos, quien tras una mala praxis 
médica quedó cojo de por vida. Muleta 
en mano, House avanza amargado, 
sarcástico, cínico, maniático, narcisis-
ta, cascarrabias y, por supuesto, mi-
sántropo, por los pasillos del hospital 
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Una torre amarilla y 
piedra de Arucas para 
abrigar una aparición

PATRIMONIO

La basílica de Nuestra 
Señora del Pino 
alberga una talla «muy 
milagrera» de la Virgen 
y es lugar de devoción 
en Canarias
Rodrigo Moreno Quicios
Madrid

«Nuestros padres nos han dicho que, di-
rigidos por un resplandor maravilloso, 
la encontraron en la eminencia de un 
pino, rodeada de tres hermosos dragos, 
de cuyas ramas se formaba una especie 
de nicho». Así narraba el poeta Fernan-
do Hernández Zumbado en 1782, tres 
siglos después de los eventos, cómo la 
Virgen se apareció en Teror, Gran Ca-
naria, sobre el lugar en que hoy se erige 
la basílica de Nuestra Señora del Pino. El 
templo, finalizado en 1767, «tiene la ima-
gen de la patrona de la isla y es un lugar 
de encuentro y peregrinación», explica 
a Alfa y Omega Jorge Martín de la Coba, 
su párroco.

El solar ya era un espacio de devoción 
mucho antes de la finalización de la ba-
sílica. Gustavo Trujillo, natural de Te-
ror, historiador y organizador de visitas 
guiadas al templo, explica que poco des-
pués de las apariciones de 1481 «se levan-
tó una ermita sencilla y humilde» junto 
al pino canario que eligió María para ma-
nifestarse. Después, a medida que au-
mentó la afluencia de peregrinos, se am-
plió la ermita convirtiéndola en el siglo 
XVII en una iglesia parroquial con una 
llamativa fachada de cantería amarilla 
a imagen de la catedral de Santa Ana, en 
Las Palmas de Gran Canaria y de estilo 
manuelino portugués.

Pero el suelo de Teror es arcilloso, por 
lo que, como apunta Martín de la Coba, 
aquella parroquia «se hundió por la ines-
tabilidad» y acabó siendo derruida y sus-
tituida por la basílica de tres naves que 
ha llegado hasta nuestros días. De en-
tonces solo se conserva su campanario, 
conocido como la Torre Amarilla y «el 
más antiguo de la isla» después de que 
la catedral de Santa Ana en la que se ins-
piró remodelara su fachada a finales del 
siglo XIX. Aparte de ese llamativo anexo 
amarillo, «el resto de la basílica está he-
cha con piedra gris de Arucas», una roca 
basáltica de la zona, explica su párroco.

Por su parte, Trujillo revela que, de-
bido a la imponencia de la basílica y lo 
pequeño del pueblo de Teror, de 12.000 
habitantes, «a más de uno le choca ver 
un edificio tan monumental metido en 
las montañas de un pueblo». También 
sus entrañas, pues están profusamen-
te decoradas con las «importantes do-
naciones de indianos» al volver de las 
Américas, rica orfebrería y maquetas 
de barcos. «Al ser un santuario del inte-
rior, los marinos le tenían mucha devo-
ción porque representaba tierra firme», 
cuenta el historiador. Y añade que hasta 
1684, cuando un fuerte temporal acabó 
derribando el pino junto al que se erigió 
el templo, «los devotos cogían sus piñas 
para curar todo tipo de enfermedades y 

del tronco del árbol brotaba una fuente 
de aguas medicinales».

No obstante, el patrimonio más impor-
tante de la basílica no está en sus piedras 
sino en una estatuilla de madera de la 
Virgen del Pino, ubicada en el altar ma-
yor, «muy milagrera» según su párroco 
y que supone la única advocación ma-
riana del templo. Data del siglo XVI y se 
atribuye a Jorge Fernández Alemán, au-
tor también del retablo del altar mayor 
de la catedral de Sevilla. Con influencias 
del Renacentismo sevillano y de Flandes, 
«la talla tiene poco más de un metro de 

estatura, y a partir del siglo XVI se vistió 
con alhajas y con joyas», añade Gustavo 
Trujillo. Normalmente bajo un manto, 
la Virgen del Pino solo permanece des-
cubierta los cinco días al año que duran 
sus fiestas  y «tiene un fondo de armario 
con una decena de mantos, cuatro del si-
glo XVIII y el resto del XIX o más tarde».

El guía de la basílica narra la misterio-
sa salvación de esta talla de la Virgen en 
1718, cuando, en las vísperas de la fies-
ta patronal, «estalló un barril de pólvo-
ra que tenían para petardos y la imagen 
salió despedida a varios metros de dis-

tancia». Aunque la explosión «produjo 
muchos desperfectos» en la entonces to-
davía parroquia, el icono quedó indemne.

Para el próximo domingo 8 de sep-
tiembre, festividad de la Virgen del Pino, 
Teror espera una multitudinaria aunque 
menos accidentada afluencia de devo-
tos desde las islas e incluso la península. 
«Todos los canarios venimos caminando 
para festejar a la Madre y el pueblo hace 
una romería de ofrendas el día anterior 
con presencia de los 21 municipios de 
Gran Canaria», culmina Jorge Martín de 
la Coba. b

0 Fachada exterior con la Torre Amarilla a la izquierda.

0 Detalle del pino de las apariciones.

0 Algunos mantos datan del siglo XVIII. 

2 La Virgen 
del Pino 
permanece 
descubierta 
tan solo en los 
días de su fiesta 
patronal.

0 Este lienzo 
de 1934, obra de 
sor Anunciación 
Cardoso, se 
conserva en el 
camarín de la 
basílica.
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¿Por qué hay que mirar a la tradición 
judía para que cobre sentido el Jubi-
leo católico?
—Basta pensar en la importancia del 
número 50 en la tradición judía. Hay 
un día de la semana, el sabbat, destina-

tancia del perdón de los pecados, de la 
liberación material y espiritual.

Los judíos marcaban el inicio del Ju-
bileo con el sonido del jobel; los cató-
licos lo hacen con el Papa abriendo 
las puertas santas. ¿Hay alguna re-
lación entre estos dos gestos?
—El sonido del cuerno no se utiliza en la 
tradición católica, pero la apertura de 
las puertas era un ritual que los judíos 
también tenían. Sabemos que las del 
Templo de Jerusalén se abrían en mu-
chas ocasiones, por ejemplo, en el Yom 
Kipur. Ese día el sumo sacerdote podía 
acceder detrás del velo al Santo de los 
Santos, donde se preservaba el Arca de 
la Alianza. Incluso hoy los judíos abren 
el armario sagrado donde guardan la 
Torá como señal de que las puertas de 
la misericordia están abiertas.

También el Papa va a abrir la Puerta 
Santa en una cárcel.
—Hay una relación entre la apertura de 
la Puerta Santa en la prisión y el Jubileo 
judío. Durante ese año se liberaba a los 
esclavos. Tanto el profeta Isaías como 
en el libro del Levítico se proclama la 
liberación de los prisioneros en el año 
jubilar. Algo que se cumplió con Jesu-
cristo librándonos de la muerte eterna. 
Aquí la analogía es clara.

Francisco ha pedido el perdón de la 
deuda externa para los países pobres 
con motivo del Jubileo. ¿Los judíos 
hacían esto?
—El significado del Jubileo judío pasa-
ba también por no esclavizar al próji-
mo. Ese año, por ejemplo, no se podía 
explotar la tierra porque tenía que des-
cansar, pero también lo hacía la perso-
na que trabajaba. Hay una conexión 
directa. No perdonar las deudas era 
mantener al hermano en un estado de 
sumisión. Era necesario quitarle todo 
yugo. Creo que la iniciativa del Papa es 
importante y, esperemos, sea acogida 
lo mejor posible.

¿Siguen celebrando los judíos el Ju-
bileo?
—Sí. Para ellos, el Jubileo es muy im-
portante. Ya no hay sacrificios, que se 
hacían en el Templo. Ahora hay mayor 
énfasis en la Torá, en la ley. Observar 
meticulosamente el descanso de la tie-
rra, por ejemplo, está prescrito en uno 
de sus libros sagrados, es decir, en el Le-
vítico, que no está directamente vincu-
lado al Templo. b

Francesco Voltaggio

«El trasfondo judío 
es fundamental 
para entender  
el Jubileo católico»

CEDIDA POR FRANCESCO VOLTAGGIO

0 Francesco Voltaggio ha dirigido durante muchos años peregrinaciones a Tierra Santa.

do al reposo. Esto se traslada también a 
los años. Cada siete se celebra el famoso 
año sabático. Y siete veces siete son 49. 
Al siguiente es el jubilar. Toda la impor-
tancia de este número ha sido transmi-
tida a nuestra fe. Es un ejemplo de cómo 
el trasfondo judío es fundamental para 
comprender el Jubileo católico, pero creo 
que hoy, sobre todo después de la reno-
vación del Concilio —que dio tanta rele-
vancia a la tradición judía—, me parece 
esencial redescubrirlo.

Pero el Jubileo se celebra cada 25 años. 
¿Qué queda de las raíces hebreas ac-
tualmente?
—En el sentido espiritual hay similitu-
des, pero históricamente nunca ha esta-
do claro. Inicialmente, el Jubileo católi-
co se celebraba cada 100 años. Después 
cada 50, para que pudiesen participar 
más personas. Pero fue Pablo II el que 
estableció que fuese cada 25. Por eso, 
hoy en día no existe vínculo directo con 
las fechas, pero sí lo hay con la impor-

Sacerdote católico, pero quizá si hubiera 
tenido una vida pasada, podría haber 
sido rabino. Romano de cuna, aunque 
Tierra Santa es su lugar de adopción. Ex-
perto en las raíces judías, es el director 
de la Domus Betania, próxima a Jerusa-
lén. Y si de combinar se trata, precisa-
mente, fue ordenado en el Año Jubilar 
del año 2000, ni más ni menos que por 
san Juan Pablo II.

AL CRUZAR  
EL DINTEL

CARMEN 
ÁLVAREZ 
CUADRADO
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